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Узбекистан и Туркменистан:

ГРАНИ СОТРУДНИЧЕСТВА
1 9 -2 1  А П РЕЛ Я  В ТУ РК М ЕН И С ТА Н Е Н АХ ОДИ ЛАСЬ ГОСУДАРСТВЕН Н АЯ Д Е Л Е ГА Ц И Я  У ЗБЕ К С К О Й  ССР ВО ГЛАВЕ

С П РЕ ЗИ Д Е Н Т О М  У ЗБ Е К С К О Й  ССР И. А. КАРИМ ОВЫ М
Программа пребывания де 

чегации. помимо предусмот 
ренных протоколом офици
альных мероприятий, вклю
чала в себя ознакомитель 
ную поездку по республике, 
участие в торжествах, пос
вященных 115-летию народ 
ного бахши Ораза-Салыра, и 
в открытии Дней Алишерн 
Навои в Туркменистане.

20 апреля С, А. Ниязов 
и И А. Каримов, члены го
сударственных делегаций Ту- 
р^кменской ССР и Узбекской 
ССР прибыли в Серахскин 
район ~  на родину выдаю 
щегогя туркменского музы 
крнтя Ораза Салыра Серахс- 

1 гы^1т \т  память своего земля 
чьим именем связаны 

многие -замечательные стра- 
нчцы национальной. музы
кальной культуры. И подт 
верждением этого стал на 
родный праздник, который 
состоялся в окрестностях Се 
рахга Ярким и красочным 
оыл чтпт праздник на ог
ромном поле, покрытом алым 
ковром весенних маков Сме 
няя друг друга, выступали 
1Десь певцы и музыканты, 
состязались в силе и ловко
сти палваны. показывали свое 
искусство мастера народных 
промыслов

С приветствиями к участ
никам торжества обратились 

 ̂ Ниязов и И. А. Кари-А
мов.

В тот ___ ___ _ _
тели Туркменистана ”и Узбе
кистана посетили Бадхыз-

же день руководи- 
ени

суровые дни декабря 1911 
гг'Да. он сыграл важную роль 
в сохранении и приумноже
нии уникальной флоры и 
фауны республики. Сегодня 
в «аповеднике насчитывают
ся сотни видов животных, 
птиц, растений. Высокие го
сти с интересом знакомились 
с организацией природоох
ранной работы, научными 
разработками сотрудников 
заповедника.

Во время пребывания в
ский заповедник, который в . . -Туркменистане И. А. Кари 
зтом году отмечает полуве- мов побывал у воинов-погра 
«'оиг.й юЛилей Созданный в ,,ннчников, призванных из

У,’,бгкнс гама, интересовался 
их жизнью, службой,

2 1  апреля рабочий день 
С, А. Ниязова и И. А. Кари
мова начался с посещения 
колхоза «Социализм» Ашха
бадского района, где сейчас 
в разгаре весенние полевые 
работы.

Затем в резиденции Пре
зидента Туркменской ССР 
прошли официальные пере
говоры между государствен
ными делегациями Туркме 
нистана и Узбекистана.

После .этого состоялось 
подписание Договора о друж

Ле и сотрудничестве .между 
Туркменской ССР и Улбек- 
ской ССР, а также соглаше
ние между правительствами 
двух республик об экономи
ческом и культурном сотруд
ничестве на 1992 — 1995 
годы. Свои подписи под до
кументами поставили Прези
дент Туркменской ССР С. А. 
Ниязов и Президент Узбек
ской ССР И. А. Каримов.

После подписания докумен
тов слово было предоставле 
но И. А. Каримову.

Если оценивать сегодняш
нее событие с политических

позиций, то на фоне тех раз
рушительных процессов, ко
торые происходят в нашей 
стране, при напряженности 
взаимоотношений между 
центром и союзными рес
публиками, серьезных, беспо
коящих весь советский на 
род процессах межнациональ 
ных противоречий, наш до 
говор имеет исключительно 
важное значение. Прежде 
всего потому, что мы приг
лашаем всех, кто пока не 
понимает и недооценивает 
необходимость углубления и 
улучшения взаимоотношений 
между нациями и народа 
л.й нашей страны. пригла
шаем все республики пос
ледовать нашему примеру 
•Это имеет глубоко нравст
венное значение Только та
ким образом мы можем 
обеспечить национальное сог
ласие в нашей стране, взаи 
мопонимание между респуб
ликами и. самое главное, 
— обеспечить мир и спокой
ствие в нашем доме. Без 
этого я не вижу перспектив 
развития всего Советского 
Союза, отметил Президент.

Если же говорить с пози
ций экономических, то наши 
республики схожи и по об
щему развитию народного 
хозяйства. К сожалению, мы 
располагаем сегодня отста
лым народным хозяйством, 
гипертрофированной эконо
микой. которая одинаково 
ущ емляет интересы как уз
бекского и туркмен№ ого на
родов, так и представителей 
тех народов, которые про- 
4̂ ;ивают в наишх республи

ках. Дольше терпеть такое 
положение нельзя. Наши 
республики располагают ог
ромными минерально-сырье
выми и сельскохозяйствен
ными ресурсами, необходи
мым людским потенциалом 
трудолюбивым, умеющим ра
ботать народом. И мы, ру
ководители, не имеем права 
допускать, чтобы наша эко 
номика по-прежнему была 
отсталой, из-за чего уро
вень жизни наших народов 
по большинству' показателей 
в два-три раза ниже об 
щественного

Другая цель договора — 
объединение усилий во имя 
обеспечения достойной жизни 
наших народов

К сожалению, за многие 
годы сложилось такое поло
жение, при котором Узбеки 
стан и Туркменистан постав 
ляют сырье, из которого по 
лучают доходы развитые 
республики, что обеспечива 
ет им в условиях перехода 
на рыночные отношения бо
лее высокий уровень разви
тия,

В этой связи мы ставим 
перед собой задачу сделать 
так. чтобы наше сырье 
наше богатство было в на
ших руках. Чтобы мы сами 
производили из сырья го
товую продукцию и обеспе 
чивали ею потребности на 
ших республик. Это позво 
лит достигнуть общесоюзного 
уровня по всем показателям, 
улучшить условия жизни 
людей, проживающих в Уз
бекистане и Туркменистане.

(ОкОИЧ«ММ* Н4 2-Л с т р .1

ВРЕМЯ г а з е т н о й  с т р о к о й
Над ч е м  работаем?

Л . п .  Т Е Р Н О В Ы Х :

«ВЕСЬ РАСЧЕТ НА... САМИХ СЕБЯ»
На пятой сессии Ташмитсиого областного Соа«та народны* 

А*путатоа двадцать первого сом ва первым м м аститатм  
"Радсадаталя облисполкома утварждА Л. П. Терновых. Ка- 
млоск бы, надо дать чаловаиу ю ть намного осмотраться на 
ИОВОМ маета, пр«1кда чам аадакать аму наш традиционный 
•опрос: яНад чам работаете!» Но тут другой случай; Л. П. 
Тарновыж сегодня — один и> самых опытных в новой 
иоманде. До своего последнего нахначения ой два года ра> 
ботал ааместителем председателя облисполкома, курировал 
•опросы сгроителкства и коммунального хоаяйства. Теперь 
***• первый аамесгитель председателя Ташкентского облис- 
попкома Леонид Павлович Терновых — руководитель комп- 
"•мса строительства, транспорта, свяхи, гахифинации и комму
нального хохяйства.

— Ничуть, не умаляя зна
чения и важности других воп- 
Росов, которыми мне сегодня 
приходится заниматься, дол.

сказать, что главное 
внимание сосредоточили се
годня на решении двух проб, 
лем; реконструкции животно- 
водческих комплексов и на
ращивании объемов произ. 
водства предприятиями про- 
«ышленности строительных 
’латериалов.

“ РУ"-сиших животноводческих 
комплексов области -  «Сер- 
- и ” * ® Галабинском районе,
«новомосковский» в Янги- 

«Рассвет» в Кали-

" е "  в М ^СКОМ *“ СМ» в Ахангаран- 
иогт-. ~  позволит Д0<Й1ТЬСЯ 
л у кт ,т "Р °“™°Д'=тва мясопро- 

“ обеспечить всевоз- 
наср по потребности в них 
ежег«®” " '’- П ^ ж д е  область 
до получала дотацию
сяч ты-
году мы пп“ - ^  минувшем 
д е 1я» "°-^Учили ее в пре- 
в тысяч тонн. А

“
н а ^ о & т ^ ”  надеяться только 

силы. Тем
ет необ.ходи^Л"*’ 
производстйя ® 
основу
пять составляют
венных комп призводст- 
ектная „^^ " '''ексо в . Их про-

в ^япV,^ сегодня они
Нужен состоянии,
ре.монт очередной
ная приг1, требуется корен- 
ча,- сей-
ка‘.ьшаом ^РУДованиА '1?®®*оДимое обо-

но ждать еще гол V наг 
«ет .ремР.,;Г ^

Одновременно ведем со
оружение рёзервных площа
дей, чтобы было где содер. 
жать животных в период ре
конструкции, Понятно, что 
сроки сжаты, ведь все основ
ные работы необходимо сде
лать до наступления холо- 
дов. Мы сейчас дорожим 
каждым днем. Большое вни
мание уделяем качеству, 
особенно инженерных соору
жений. Реконструкция, прав
да, обойдется .«в копеечку», 
но это путь, который позво
лит облЛ ти полностью удов
летворить свои потребности 
в мясе. Хватит нам ходить с 
протянутой рукой.

Другая проблема — произ
водство строительных мате
риалов. Землю, как известно, 
мы раздали и продолжаем 
раздавать. Ссуду — свыше 
ста миллионов Ъублей — 
тоже выделили. Люди рвутся 
строиться, а ...материалов не 
хватает. Ситуация парадок
сальная — область имеет 
мощнейшую в республике ба
зу по производству стройма
териалов, а фондодержате
лями по-прежнему являются 
ведомства. Выход мы видим 
в том, чтобы в полном объе
ме и как моукио, быстрее реа
лизовать республиканскую 
программу развития произ
водства строительных мате
риалов. Область в этом кров
но заинтересована. Если мы 
выполним намеченное, то до
полнительно получим 1 мил
лион 150 тысяч тонн цемен
та, 230 тысяч кубических 
метров керамзита^ 8 ,2  мил
лиона квадратных метров ли
нолеума. 90 ТЫСЯЧ штук 
ванн, 700 тысяч квадратных 
метров керамической плитки, 
650  миллионов штук кирпи- 
ча,.. Всего же для этогд у 
нас должно быть построено и 
реконструировано шестьдесят 
грмь об-ьритпр

Как видите, фронт работ 
очень большой. Но сегодня 
основная трудность — в ре
шении земельного вопроса. 
Сейчас каждый гектар земли 
на вес золота. Никто уже не 
может волевым решением 
изъять землю у колхоза под 
строительство, к примеру, 
того же кирпичного завода. 
Люди почувствовали себя хо
зяевами. Например, мы сей
час ведем очень трудные пе
реговоры с правлением кол
хоза «Коммунизм» Янгиюль- 
ского района и Министерст
вом промстройматериалов Уз
бекской ССР. Хозяйство го
тово выделить участок земли 
под строительство предприя
тия промстройиндустрии, но 
требует за это детский ком
бинат, школу, мост и десять 
миллионов штук кирпича. 
Нельзя сказать, что эти тре
бования чрезмерные — на 
территории колхоза прожива
ет свыше четырех тысяч че
ловек, и председатель обя
зан думать об их благополу
чии, искать источники для 
реализации социальных про
грамм. Очередь — за ми
нистерством. Облисполком же 
заинтересован соблюсти как 
интересы области в целом, 
так и отдельно взятого хо
зяйства.

Дело, впрочем, продвига
лось бы гораздо быстрее, 
если бы не одно существен
ное «но». Строим мы, к при
меру, завод по производству 
того же кирпича, землю для 
которого взяли у хозяйства. 
Дехкане ждут, когда завод 
пустят в строй, а когда до
ждались, видят, что весь кир 
пич уходит по разнарядке за 
пределы их района и облас
ти. «Во имя чего же мы от
дали землю?» — резонно 
спрашивают они,

Учитывая это, на совещ а
нии у Президента республики 
я поставил вопрос о том, что, 
во-первых, и другим облас
тям необходимо активнее за
кладывать & зу  для увеличе
ния производства промстрой
материалов, а во-вторых, уж 
коли мы являемся основны
ми производителями продук
ции, то и получать ее значи
тельную долю должны соот
ветственно, Это ведь глав 
ный стимул. Думается, мы 
нашли понимание.

Записал» I .  11СКИНА,

Встреча в обкоме партии
Состоялась встреча работ

ников Ташкентского обкома 
партии и журналистов обла
стных газет «Тошкент хаки- 
кати» и «Ташкентская прав
да», на которой шла речь о 
проблемах, решаемых сейчас 
областной партийной органи
зацией, и задачах, стоящих 
в связи с этим перед ж урна
листами. На встрече высту
пили и ответили на вопросы

собравшихся первый замести
тель заведующего идеоло
гическим отделом обкома 
партии Ш. И. Ш аисламов, 
заместитель заведующего от
делом во вопросам аграрной 
политики Э. Л. Джаваков, 
первый заместитель заведу
ющего отделом организацион
но ■ партийной и правовой 
работы X. С. Арипов, заме
ститель заведующего отде

лом по вопросам социально- 
экономической политики 
А. X. Рахимов, председатель 
контрольной комиссии обла 
стной партийной организа 
ции И. И. Федоринов, управ
ляющий делами обкома 
партии А. К. Нугманов.

Вел встречу секретарь об 
кома партии Ш. И. Джали 
.лов.

ВРЕМЯ ИСПЫТАНИИ 

И НАДЕЖД
Наши сегодняшние дела и 

трудности, пожалуй, как ни
когда прежде, обращают нас 
к наследию В, И, Ленина — 
революционера, мыслителя, 
человека. Перестройка от
крыла коммунистам, трудя
щимся массам подлинного 
Ленина — политика, способ
ного при любом повороте со
бытий видеть главное; инте
ресы и нужды народа. На 
нынешнем, исключительно 
остром и переломном, этапе 
советской истории мы в осо
бенности нуждаемся в прони
кновенном ленинском слове, 
мудром ленинском совете. 
Эти мысли прозвучали в вы
ступлениях на торжественном 
заседании в Москве, посвя
щенном 1 2 1 -й годовщине со 
дня рождения основателя Со
ветского государства.

2 2  апреля, в день рожде
ния В. И. Ленина, в Боль
шом театре Союза ССР соб
рались представители трудо
вых коллективов Москвы и 
Подмосковья, партийных, со
ветских и общественных ор
ганизаций, народные депута
ты, деятели науки и культу
ры, воины Советских Воору
женных Сил, ветераны ле
нинской партии. Присутство
вали иностранные диплома
ты, зарубежные гости.

В торжественном заседа
нии приняли участие М. С. 
Горбачев, Г. И. Янаев, А. И. 
Лукьянов, В. С. Павлов, 
председатели палат Верхов
ного Совета СССР, члены
Совета безопасности СССР.

1
Торжественное заседание 

открыл член Политбюро ЦК 
КПСС, первый секретарь 
МГК КПСС Ю, А, Прокофь
ев,

Выл исполнен Государст
венный гимн СССР,

«Ленин и современность»-  
так назвал свое выступление 
.заместитель Генерального 
секретаря ЦК КПСС В, А. 
Ивашко.

Мы отмечаем сто двадцать 
первую годовщину со дня 
рождения В. И. Ленина — 
основателя Коммунистичес
кой партии и Советского го
сударства в условиях, когда 
и государство, и партия пе
реживают поистине драмати
ческий момент в своей исто
рии, ска.эал он. Поэтому раз
мышления о Ленине — не 
просто выражение традици
онного уважения, а потреб
ность в глубоком осмысле
нии прошлого и настоящего.

Мысли и дела Ленина не 
утратили для нас своего зна
чения. Ленин безраздельно 
посвятил себя поистине ге
роической борьбе за лучшее 
будущее нашей Родины, со
циальным преобразованиям 
на благо ее народов Н это 
достойно благодарной памя
ти,

В заключение В, А, Иваш
ко сказал:

— Наше общество сегодня на 
переломе. Реш ается вопрос о 
его выживании. Не так ли 
было и во времена ЛениИа? 
Нет. не так. ТогДа было на
много сложнее. И все же ка
тастрофа не произошла. На
род воспрял, государство 
укрепилось, нации сплоти
лись в едином Союзе. Не в 
последнюю очередь здесь 
сыграли свою роль мощный 
ум и несгибаемая политичес
кая воля Ленина.

Методология ленинской 
мысли И действия — неисся- 
каемый источник силы для 
всех, кто стремится к об
новлению и прогрессу обще
ства.

Имя Ленина будет жить в 
веках!

В этих критических для 
нашей страны условиях мы 
не хотим мириться ни с бес
правием, ни с ролью карты, 
пусть и козырной, в нечистой 
политической игре, подчерк
нул бульдозерист треста 
«М осстроймеханизация» №  3 
К. А. Николаев. Он привлек 
внимание собравшихся к пер
вому опыту деятельности не
давно созданного Московско
го рабочего клуба. Основная 
его цель — защ ита интере
сов рабочего класса и трудо
вой интеллигенции. Мы по
нимаем, что демократия на 
производстве — это не ми
тинги и резолюции, а созда
ние условий для .заинтересо
ванного труда, творческой 
самоотдачи работника, для 
экономической общественной 
самостоятельности, сказал 
оратор, В нашем начинании, 
подчеркнул он, бесценен 
опыт Ленина, человека, кото
рый создал партию рабочего 
класса и вооружил марксист
ским методом постижения 
действительности, научил бо
роться за права. Н ельзя рав
нодушно наблюдать позор
ную войну с именем Ленина 
в нашей стране, заявил ра
бочий. Он высказался про
тив того, чтобы из «нашего 
гениального соотечественника 
делать икону», но в то же 
время убежден: те, кто сбра
сывает Ленина с пьедеста
лов, оскверняют не только 
его память, они оскверняют 
нашу историю.

В огромном большинстве 
своем мы мало знаем Лени
на, мало читали и читаем его 
в оригинале, сказал директор 
Центрального музея В. И. 
Ленина В, Е. Мельниченко. 
Ловкие политиканы перевер
нули пластинку на обратную 
сторону и вместо мифов о 
богоподобном Ильиче людей 
пичкают сенсационными и 
лживыми обвинениями в его 
адрес, Кандидатура Ленина 
на образ врага в народе не 
пройдет, уверен оратор-

Преподаватель политэконо
мии Московского института 
связи М. Л. Ларионова ос
тановилась на проблеме па
дения общественной нравст
венности, Одним из печаль
ных проявлений этого про
цесса она считает антиком
мунистическую истерию, 
шельмование имени Ильича. 
Сегодня мы как никогда 
нуждаемся в подлинном об
новлении нашей духовности 
и морали. Оратор обратилась 
к руководству страны и 
КПСС, народным депутатам 
всех уровней, политикам и 
деятелям культуры незамед
лительно принять самые 
действенные и энергичные 
меры для того, чтобы сде
лать нашу жизнь нравствен
ной. достойной жизни циви
лизованного человека и граж
данина великой страны.

Последним слово взял ве
теран труда, член Москов
ского городского совета ве
теранов А. И. Ж аринов. 
Опорочить Ленина, полагает 
он, стремятся преж де всего 
желающие реставрировать 
капитализм в нашей стране. 
Выступавший не сомневает
ся: такие планы обречены на 
провал, выбор народа, сде
ланный в 1917 году, беспо
воротен.

Торжественное заседание 
объявляется закрытым. .Зву. 
чит Гимн Советского Союза.

Затем состоялся большой 
праздничный концерт.

ГТЖСС1.

«СОВПЛДСТНТАЛ»: НЫ ТОРГУЕН ПО СТАРЫЙ ЦЕНАН
Со вчерашнего дня оба 

ташкентских магазина сов
местного советско итальян
ского предприятия «Сов- 
пластитал» торгуют своими 
изделиями по тем самым це
нам. которые существовали 
до 2 апреля. Как сообщил 
генеральный директор СП 
А. Мелкумов, предприятие 
п о тем ет  при этом за 
год 33 миллиона рублей. 
«Но нам важнее сохранить 
те добрые отношения, кото
рые сложились у нашей фир
мы с покупателями, — гово
рит Александр Николаевич. 
— Мы выпускаем товары для 
народа, и нельзя делать это 
за счет народа...»

В практику коллектива СП 
давно вошли акции милосер
дия. Здесь активно занима
ются благотворительностью. 
«Совпластитал», например, 
по решению трудового кол
лектива взял шефство над

республиканским интерна
том ветеранов войны и тру
да. С начала года из своей 
кассы предприятие выплати
ло десятки тысяч рублей на 
полную замену постельного 
белья в интернате, целиком 
оплатило комплекты одежды 
для ветеранов. Вклад СП в 
содержание республиканско 
го интерната в этом году сра
вним с теми средствами, ко 
торые тратили на него госу
дарственные органы соцобе- 
спечения,,,

— Когда были подняты 
цены, мы сразу решили, что 
основная часть нашей про
дукции должна оставаться 
доступной для всех слоев на
селения, — говорит ведущий 
специалист СП Г, Крюк. — 
Одно дело — бижутерия, 
которую покупают раз в го
ду. и совсем другое — иг
рушки для малышей, кото
рые должны быть по карма

ну молодым родителям. То 
ж е относится и к предметам 
быта, кухонным наборам, ко
торые покупают обычно в на
чале семейной жизни, когда 
КАЖДЫЙ рубль на счету...

Конечно, снизить цены на 
фирме решили не в ущерб 
своим рабочим — все де
лалось по решению трудово
го коллектива. А здесь, не 
дожидаясь даже о(^щанных 
60-рублевых и прочих ком
пенсаций, уже в начале года 
с учетом инфляции ввели но
вые ставки: те. кто зараба 
тывал до 300 рублей в ме
сяц, получили 25 процентную 
прибавку, зарплата до 500 
рублей увеличилась на 20  
процентов, свыше 500 руб
лей — на 15 процентов,

В нынешнем году «Сов 
пластитал» намерен изгото 
вить изделий широкого по
требления на 150 миллионов 
рублей: за время деятельно

сти предприятия выпуск 
продукции в сопоставимых 
ценах увеличился в 13 раз! 
Свыше 250 новых наимено
ваний намерены поставить 
на ПОТОК рабочие СП, Р ас
ширяются зарубежные свя
зи: ТОЛЬКО на днях Голлан
дия закупила в Ташкенте 
комплектные интерьеры длп 
дач на сумму 3 ,184 тысячи 
долларов США. И послед
няя новость: в мае «Совпла
ститал» от1ф ы вает в Москве, 
в Бабушкинском районе, свой 
фирменный магазин — тре 
тий по счету после двух таш
кентских. Предприятие несет 
огромные расходы по нара
щиванию производства, здесь 
считают каждый рубль, но 
сочли необходимым снизить 
цены.

— Мы могли в еще боль
шей мере учитывать инте
ресы потребителей, если бы 
совместное предприятие не 
испытывало бы время от вре

мени неприятные последствия 
несовершенной системы вво
за и вывоза ■ в страну, — 
говорит генеральный дирек
тор. — Последняя неприят
ность такого рода: таможня 
«завернула» продукцию сто
имостью 170 тысяч рублей, 
предназначенную для про
дажи в Израиль. Контракт 
предусматривал возможность 
выхода на рынок этой страны 
при условии затраты с на
шей стороны только совет
ской валюты — сделку вы
годней трудно представить! 
Прокуратура считает, что 
сделка совершенно закон
на. Но бюрократия иногда 
сильнее...

Тем не менее. несмотря 
на издержки в процессе раз
вития, «Совпластитал» сни 
жает цены.

«Ташкентская правда» с 
удовольствием расскажет о 
тех предприятиях, которые 
поддержат эту инициативу

ПОЛОЖЕНИЕ УХУДШАЕТСЯ
Из-аа срыва поставом ном, 

сующагося угля бастующими 
шахтарамн Донбасса е каждым 
днам ухудшается амономича’ 
снов положаниа Марнупольсмо- 
го нонсохимичасиого завода.

На снимма; с каждым днам 
удлиняются паракуры у  нонсо- 
химиков. Забастовки шахтаров 
могут обернуться для них ба1 - 
раОотицай.

А  С каждым часом ухудша- 
атся положаниа на Запорож
ском иоксохимичаском завода. 
Надостатон сырья заставил 
металлургов комбината «За- 
порожсталь» остановить два 
доманныа пачи из пяти, А на- 
допоставки металла ударят по
«саму народному хозяйству
страны.

На снимка: минимальный за 
пас кокса остался на »*тал- 
лургичасмом комбината -За 
порожсталь*.

(Учринформ — ТАСС».



Узбекистан и Туркменистан:

ГПНН С0ТРУ1НИ1ЕСТМ
(Окем ими*.

Начало ма 1-й стр.|

У нас одна цель. Заклю 
чая договор, мы еще раз 
заявляем , что эта цель — 
обеспечение суверенитета на- 
пшх республик. А суверени
тет мы понимаем так, что 
все, что находится на тер
ритории республик, — это 
богатство наших народов. И 
оно должно быть использо
вано прежде всего в их ин
тересах. Мы должны распо
лагать необходимыми права
ми и условиями, чтобы все 
решения принимались наши
ми народами, нашими выс
шими законодательными и 
исполнительными органами. 
Мы сами должны решать, ка
кие полномочия могут быть 
переданы центру. И фор
мировать союзные органы 
должны республики.

По этому же принципу 
должны строиться и между
народные, межгосударствен
ные, межнациональные от
ношения. Наши права — и 
политические, и экономичес
кие, и международные— дол
жны быть гарантированы.

Особо нужно сказать о 
будущем поколении народов, 
проживающих в Узбекиста
не и Туркмении, о будущем 
поколении узбеков и турк
мен. Слишком много време 
ни было упущено. И мы не 
имеем ни политического, ни 
морального права допустить, 
чтобы будущее поколение 
жило так же, как и нынеш
нее.

Подписывая договор, мы 
сегодня определяем ту ба
зу. которая будет служить 
экономическому, политиче
скому развитию наших рес
публик и тем самым создаст 
все условия для достойной 
жизни будущего поколения. 
Мы должны обеспечить на
шим детям и внукам возмож
ность иметь доступ ко всем 
ценностям современной ци
вилизации. возможность по
лучать знания и в лучших 
вузах нашей страны, и за 
рубежом.

В Узбекистане мы прово
дим именно эту политику и 
не жалеем на эти цели 
средств. Убеждены, что она 
полностью оправдает себя.

Нынешняя встреча деле
гаций Узбекистана и Туркме
нистана, подписание Догово
ра о дружбе и сотрудничест
ве. а  также межправительст- 
кечного соглашения между 
Узбекской ССР и Туркменс
кой ССР имеет ряд отличите
льных черт, сказал  Пре
зидент Туркменистана С. А. 
Ниязов.

Каковы они, например, в 
политической, духовно-идео 
логической сферах?

Каждая из наших респуб
лик признает друг друга су
веренными государствами в 
составе обновленного Союза 
ССР и обязуется воздержи
ваться от действий, которые 
могли бы нанести ущерб го
сударственному суверенитету 
той или иной страны.

Мы высказались за то, 
чтобы каждая республика об
ладала всей полнотой власти

на своей территории, приз
навала права каждого наро
да на самоопределение 
и самоуправление, самосто
ятельное решение всех воп
росов своего развития. Мы 
признаем и уважаем терри
ториальную целостность на
ших республик, считаем не
зыблемыми государственные 
границы, сложившиеся меж
ду нами в рамках СССР.

Мы решительно осуждаем 
любые проявления национа
льного эгоизма и националь
ной нетерпимости, обязуемся 
принимать самые действен
ные меры по предупрежде
нию и искоренению всего 
негативного в межнацио
нальных отношениях. Мы 
договорились, что будем 
стремиться решать экономи
ческие, социальные, культур
ные и иные проблемы, воз
никающие в межнациональ
ных отношениях, исключи
тельно политическими сред
ствами.

Мы определенно высказа
лись за дальнейшее разви
тие связей в области духов
ного, культурного развития, 
используя при этом различ
ные формы по линии госу
дарственных и обществен
ных органов, творческих 
союзов, средств массовой ин
формации. Мы пришли к 
единому мнению о необходи
мости сохранения и разви
тия родных язы ков, нацио
нальных литератур, охраны 
исторических ценностей и 
памятников культуры на
ших народов. Мы будем 
всемерно сохранять этниче
скую и религиозную само
бытность населяющих тер
ритории двух республик на
циональных групп, обеспе
чивать их представительство 
с учетом национального со
става региона на различ
ных уровнях в органах го
сударственной власти и уп
равления.

В экономической сфере
для нас принципиально важ 
ными являю тся следующие 
моменты;

во-первых: мы заключили 
меишравительственное сог
лашение на ближайшие годы 
на принципах экономической 
самостоятельности и необхо
димости объединить свои 
усилия по формированию 
структуры и механизма ре
гулируемой рыночной эко
номики на основе общей стра
тегии по экономической ин
теграции.

Во-вторых: мы дали про
стор всему тому, что ведет к 
сохранению, установлению и 
расширению прямых хозяй
ственных связей между пред
приятиями, организациями и 
другими хозяйственными 
субъектами с учетом перехо
да на рыночные отношения.

В-третьих: мы условились 
объединить усилия в норма
лизации экологической об
становки в районах При- 
аралья и активно участво
вать в реализации долго
срочной союзно - республи
канской программы по со
хранению и восстановлению 
Аральского моря.

Большие задачи стоят у 
нас и в решении других 
крупных региональных проб
лем развития народнохозяйст
венного комплекса обеих рес
публик, например, рациона
льного использования вод 
Амударьи, подготовки соот
ветствующих специалистов, 
развития культурно - оздоро
вительной базы на по>(5ере- 
жье Каспийского моря.

Все мы переживаем вре
мя быстрых политических 
процессов, переоценки цен 
ностей, прердоления серьезно
го кризиса в экономике, пе
рехода к рынку. В этот не
простой переломный период 
нам особенно необходи
мо единство действий и 
координация усилий на 
главных направлениях сов
местной деятельности. Имен
но этим задачам сегодня и 
служит встреча делегаций 
Узбекской ССР и Туркмен
ской ССР. Именно это и от
ражают только что подпи
санные документы, заключил 
Президент.

На состоявшейся после 
подписания документов 
пресс-кон^ренции С. А. Ни
язова и И. А. Каримова для 
журналистов Узбекистана и 
Туркменистана, корреспон
дентов центральных изда
ний, членов правительства, 
аппаратов Президента и ЦК 
Компартии Туркменистана, 
руководителей обществен
ных организаций, других 
гостей был затронут широ
кий спектр вопросов, каса
ющихся основных направле
ний сотрудничества обеих 
республик.

С. А. Ниязов и И. А. Ка
римов высказали такж е свои 
точки зрения на ряд акту
альных общественно - поли
тических про<^ем, вытекаю
щих из поиска союзно - ре
спубликанских и межреспуб
ликанских связей. Касаясь' 
взаимоотношений двух рес
публик, они подчеркивали 
такую характерную для ре
гиона проблему, как проти
воречие, сложившееся между 
богатейшим природно-клима
тическим, сырьевым, духов
ным потенциалом республик 
и низким уровнем жизни про
живающего в них населения. 
Это обстоятельство, в первую 
очередь, вызывает необходи
мость принимать меры по 
объединению усилий с це
лью достижения уровня 
жизни, достойного двух со
седних народов, за историей 
развития которых не толь
ко легендарное прошлое, но 
и обнадеживающее буду
щее. Приблизить это буду
щее, строя политику в соот
ветствии с интересами лю
дей, приближая ее к нацио
нальным корням и особен
ностям, обретая полную 
политическую и экономичес
кую свободу, — в этом 
заклю чается задача дня, 
смысл и содержание реально
го суверенитета.

Президенты Узбекистана 
и Туркменистана ответили 
на многочисленные вопросы 
присутствующих.

Напряженный ритм рабо
ты воскресного дня 2 1  апре
ля для президентов Туркме

нистана и Узбекистана во
брал в себя еще одну знаме
нательную встречу — с 
главами дипломатических 
представительств из более 
чем сорока стран Азии, 
Африки. Европы и А метаки, 
аккредитованных в СССР.

Открывая встречу и при
ветствуя столь представи
тельную дипломатическую де
легацию, С. А. Ниязов про
информировал гостей по су
ществу состоявшегося в Аш
хабаде подписания докумен
тов о всестороннем сотруд
ничестве между Туркменией 
и Узбекистаном. Рассказал
об основных направлениях 
развития Туркменистана в 
контексте его политического 
и экономического суверени
тета.

Президент Узбекской ССР 
И. А. Каримов ознакомил 
дипломатов с предысторией 
подписания этих документов, 
акцентировал внимание на 
тех горизонтальных связях 
между республиками, кото
рые могут и должны опре
делять приоритеты в реше
нии вопросов, связанных с 
подписанием Союзного до
говора. Он такж е коротко 
рассказал гостям о положе
нии дел в Узбекистане, под
черкнув, что сложившаяся 
ситуация, главный показа
тель которой — чрезвычайно 
отстающий от среднесоюзиого 
уровень жизни людей, — 
заставляет предпринимать 
защитительные меры, одна 
из которых — объединение 
усилий с туркменским наро
дом — неизменным, вер
ным и дружественным со
седом.

Затем  последовали воп
росы гостей. Отвечая на них, 
С. А. Ниязов и И. А. Кари
мов конкретизировали пред
ставления дипломатов о спе
цифике суверенитета двух 
республик, составной частью 
которого является широкий 
экономический выход на 
международную арену.

Большой интерес присут
ствующие на встрече главы 
дипломатических предста
вительств проявили к воп
росам, касающимся механиз
ма установления связей меж
ду республиками и центром.

Выступивший от имени 
гостей посол Сенегала в СССР 
господин Паскаль Антуан Са
не — глава дипломатического 
корпуса в Москве сердечно 
поблагодарил С. А. Ниязова 
за радушие и гостеприимст
во. оказанные дипломатам 
на туркменской земле.

Обращаясь к президентам 
Туркмении и Узбекистана, он 
такж е поблагодарил их за 
предоставленную возмож
ность присутствовать при 
столь знаменательном, по- 
истине историческом собы
тии в жизни двух братских 
народов.

Рассказ о нюабымнии да- 
лагации Утеаиской ССР в 
Туримаимстана вали спац. 
корр. У>ТДГ Саатослаа 
ФЕНЮТИН и корр. Тури- 
маимнформ Людмкла ГА

ЗОВСКАЯ N Гаииадий ОСИ
ПОВ.

СЛОВО о  НАВОИ
АШ ХАБАД. (Спец. корр. 

УзТАГ). Символично, что пе
ред торжественным открыти
ем Дней Алишера Навои в 
Туркменистане президенты 
двух братских республик 
И. А. Каримов и С. А. Ния
зов возложили цветы к па
мятнику классику туркмен
ской литературы Махтумку- 
ли. Имена Навои и Махтум- 
кули одинаково близки и до
роги обоим народам.

Литературные и гумани
стические традиции великого 
узбекского поэта оказали 
большое влияние на творче
ство многих туркменских

поэтов, прозаиков, филосо
фов. Это является еще одним 
ярким свидетельством тех 
прочных уз дружбы, истоки 
которой уходят в далекое 
прошлое.

Выступившие на торжест
венном открытии Дней На
вои Президент Туркмениста- 
на С. А. Ниязов и Прези
дент Узбекистана И. А. Ка
римов подчеркнули, что но
вый импульс добрососедским 
отношениям дали встречи го
сударственных делегаций 
двух республик и подписание 
важных документов — До
говора о дружбе и сотрудни

честве и межправительствен
ного соглашения. Единство 
действий и координация уси
лий на главных направлени
ях совместной деятельности
— именно решению этих за
дач отвечают подписанные в 
Ашхабаде документы.

О творчестве Навои рас
сказали председатель правле
ния Союза писателей Турк
менистана. народный писа
тель ТСС Р Б. Худайназаров 
и директор Института руко
писей Академии наук Узбе
кистана А. П. Каюмов.

Продолжительными апло
дисментами встретили соб
равш иеся появление на сце
не великих стихотворцев — 
Алишера Навои и Махтумку- 
лн, роли которых исполнили

н у д н ы й  артист Узбекской 
ССР, лауреат Государствен
ной премии СССР Я. Ахме
дов и заслуженный артист 
Туркменской ССР. лауреат 
Государственной премии 
ТСС Р имени Махтумкули 
А. Бердыев. Через века при
шли к нам стихи о мире и 
дружбе, принадлежащие этим 
замечательным поэтам и фи
лософам.

Вечер завершился боль
шим концертом мастеров ис
кусств Узбекистана и Турк
менистана.

В рамках продолжающих
ся в Туркменистане Дней 
Алишера Навои — встречи с 
узбекскими литераторами, 
вечера поэзии, выставки.

Партийная жизнь
в посладиав арамя раздаатся немало критики в адрес 

партийных организаций асах уровней. И, будем откровенны, 
в большиистаа случаев замечания справедливы. Далеко не 
всегда е1це парторганизации, особенно первичные, действу
ют, что называется, в духа времени — смело, решительно, 
активно используя в своей работа самые разнообразные 
формы и методы деятельности.

поставит многие трудовые 
коллективы перед сложней
шими проблемами. Однако 
объяснять этим всякое от
сутствие работы со стороны 
партийных организаций по 
подготовке ' к рынку тоже, 
думается, неверно.

Как, наверное, неверно и 
распространившееся доста-

ра внутрипартийных 
ний. Конечно же, и

Однако не справедливо, 
види.мо, было бы не сказать 
и о том, что немалому чис
лу первичных все же уда
лось активизировать свою 
деятельность, направить ее 
на решение остро стоящих 
перед своими коллективами 
проблем. Сразу возрос их 
авторитет, увеличилось число 
желающих вступить в пар
тию.

Во многом, как мне ка
жется, усиление влияния 
первичных парторганизаций 
в ряде трудовых коллекти 
ВОВ объясняется четкой, яс
ной позицией коммунистов 
по отношению к самым слож
ным проблемам, стоящим пе
ред трудовыми коллективами, 
стремлением и желанием ока
зать действенную помощь в 
преодолении трудностей. 
Коммунисты колхоза имени 
Орджоникидзе Калининского 
района, к примеру, на пер
вый план вынесли контроль 
за решением в хозяйстве 
различных социальных проб
лем. И работа коммунистов 
здесь находит понимание, 
поддержку сельчан.

Первичная партийная орга
низация Аккурганского рай- 
потребобщества особое вни
мание в своей деятельности 
решила обратить на подго
товку своего трудового кол
лектива к работе в условиях 
рыночных отношений. Пар
тийное бюро стало инициа
тором развернувшейся в кол
лективе дискуссии о том, ка
ким быть всему коллективу 
в ближайшем будущем.

— Мы глубоко убеждены,
— говорит секретарь пер
вичной парторганизации рай- 
потребобщества А. Каримов.
— что рынок, новые эконо
мические взаимоотношения, 
какими бы непривычными 
они ни казались для кол
лектива, не должны застать 
его врасплох. И именно

НА ПРИНЦИПАХ 

ПАРТНЕРСТВА
первичная, на наш взгляд, 
должна во многом возгла
вить работу по подготовке 
трудовых коллективов к рын
ку.

Что ж, мысли, безусловно, 
верные. Хорошо, что, выска
зав их, коммунисты развер
нули и работу по претворе
нию их в жизнь. Партийная 
организация принимает ак
тивное участие в проработке 
вопроса о том, какую фор
му собственности — государ
ственную, кооперативную 
или какую-либо иную — кол
лективу необходимо вы
брать, чтобы эффективно ра
ботать в новых экономиче
ских условиях. Для консуль
таций подключены и спе
циалисты.

Первичная партийная ор
ганизация здесь решила взять 
на себя и основную нагруз
ку в своеобразной психоло
гической подготовке сотруд
ников к работе в условиях 
рыночной экономики. В бе
седах с людьми, на занятиях 
в школах экономического об
разования коммунисты заво
да «Миконд», производст
венного объединения «Ком
форт», многих других парт
организаций разъясняю т лю
дям. доводят до сознания 
каждого, что в условиях рын
ка недопустимы расхлябан
ность, слабая трудовая дис
циплина.

Конечно, всего в условиях 
наступления рыночных отно- 
1чений предусмотреть невоз
можно. И рынок наверняка

точно широко стремление ря
да первичных парторганиза
ций уклоняться от решения 
хозяйственных, производст
венных проблем, стоящих 
перед трудовыми коллекти
вами. Сегодня, в условиях 
огромной разбалансированно- 
сти нашего экономического 
механизма, опыт ряда пер 
вичных партийных органи
заций показывает, что мно
гое коммунистам по силам. 
Тем более что. как отмечают 
сами секретари парткомов и 
партбюро, и возможностей 
для активной деятельно
сти парторганизаций ны
нче значительно боль
ше, чем прежде. Как изве
стно, заметно изменился в 
последнее время политиче
ский и социальный статус 
первичных парторганизаций. 
Они уже отнюдь не винти
ки в общепартийном меха
низме, в котором совсем не
давно им отводилась всего 
ли ш ь ' роль послушных ис
полнителей приказов и ди
ректив. Теперь первичные 
наделены широким спектром 
прав в области формирова
ния своей, так сказать, инди 
видуальной программы дей
ствий, выбора наиболее оп
тимальных, на взгляд пер
вичной, а не райкома или 
горкома партии, форм и 
методов работы.

К тому же, и это обстоя
тельство хочется подчерк
нуть особо, заметно меняет
ся в лучшую сторону в пос
леднее время сама атмосфе-

отноше- 
сегодня

нет-нет, да раздаются из вы
соких партийных инстанций 
приказы и команды. Однако 
чаще все же, и это подт
верждают многочисленные 
беседы с лидерами первич
ных парторганизаций, утвер
ждаются уважительные, 
партнерские взаимоотноше
ния.

— Сегодня, к примеру, -  
говорит секретарь парткома 
совхоза имени Калинина 
Паркентского района С. Паз- 
литдинов, — наша первич
ная парторганизация не по
лучает из райкома указаний 
на счет того, что и как нам 
предстоит делать. Помощь 
райкома, однако, мы ощ у
щаем постоянно. Особенно 
в развитии своей инициати
вы, различного рода начина
ний.

Подобные мнения дове
лось услышать и от ряда 
секретарей партийных орга
низаций Аккурганского и Га- 
лабинского районов, городов 
А лмалыка и Чирчика.

— В последнее время. — 
продолжает разговор секр 
тарь партбюро А ккургано, ^  
го райпотребобщества А. Ка
римов, — наш а первичная 
столкнулась с трудностями
в плане притока в партийные 
ряды молодого пополнения.
В прошлые времена вызовам 
в райком, строгим нравоуче
ниям не было бы конца. Те
перь же мы вместе с кури
рующим инструктором, ак
тивистами первичной думаем 
над возможностями решения 
этой проблемы, п ^ к р а сн о  
понимая, что за счет исполь
зования старых, избитых 
форм работы уже ничего не 
добьешься.

Подобные взаимоотноше
ния иышестоящих партий>1ых 
инстанций с первичными 
звеньями в партии — опре
деленное завоевание. Ибо 
ог кервичек еще недавно ча
сто слышались упреки в ад
рес вышестоящих партиГ.ных 
структур по тому или. и ! ^ л и ^  
поводу. Важно теперь, дума
ется, не только сохранить 
этот уровень взаимоотноше
ний, но и развить его даль
ше. наполнив новым, более 
интересным содержанием.

О. МАКАРЕНКР.

Продукция с маркой завода «Ташсельмашя хорошо мзаест- 
на далеко за пределами Узбекистана. Осноаное изделие за- 
аодчан — хлопкоуборочные машины— поступает во асе хлоп
косеющие республики и во многие зарубежные страны.

На снимке: идет заливка очередной партии деталей. Среди 
тех, кто а совершенстве впадает >той профессией, и Алтын- 
бек Садуов.

Фото А. РАХИМБАЕВА.

« З й в ы ш »  в т и

ВО что он ОБХОДИТСЯ ГОСУДАРСТВУ?
На этот вопрос трудно от

ветить с полной определен
ностью. Скажем, за день 
простоя одного дефицитного 
полувагона, в которых обыч
но перевозят уголь или кокс. 
Ташкентское отделение 
Среднеазиатской железной 
дороги теряет 300 рублей. А 
простаивают ежедневно деся
тки.

Д ля различных грузов су 
ществуют вполне определен
ные сроки выгрузки. Од
нако ни уходящ ая в прошлое 
система административно
го командования, ни близя
щаяся эпоха рыночного хо
зяйствования до сих пор не в 
силах обеспечить соблюде
ние этих сроков. Как рань
ше, так и теперь предприя
тия практически всех ве
домств задерживают у себя 
вагоны, во многом парали
зуя железную дорогу, остав
ляя на голодном пайке сме
жников.

В отделе выгрузки управ 
ления САЖ Д нам назвали 
злостных нарушителей, ста
бильных штрафников. Это 
Узбекбрляшу. Главташкент- 
строй, Минторг, Минхлебо- 
продукт... Только предприя
тия этих ведомств ежеднев
но задерживают на станциях 
области несколько десятков 
вагонов.

Вот конкретные примеры. 
С 9 апреля Среднечирчик- 
ский райпотребсоюз, входя
щий в систему Узбекбрляшу. 
держит на станции Кучлук 
два полувагона с щебнем. С
5 апреля «разгружают» че
тыре вагона с гипсом на стан
ции Сергели главташкент- 
строевцы. 24 вагона, из них 
13 с мукой, которую нынче

не сыщешь, пятые сутки 
стоят на путях. Уж с про
дуктами - то можно было 
бы разобраться! На разгруз
ку одного вагона должно 
уходить не более двух ча
сов. Однако это правило не 
писано подразделениям Мин- 
торга, по нескольку суток за
держивающим вагоны на 
станциях Ташкентской обла
сти.

— Увы, — посетовал на
чальник отдела выгрузки 
С. Я. Чернов, — штрафы 
этим гигантам нипочем. Ведь 
деньги за простой вагонов 
выплачивает опять-таки го
сударство. До тех пор, пока 
не пострадает личный кар
ман ответственных руково
дителей, толку не будет. Со
вершенно необходимо пере
смотреть систему штрафных 
санкций. Иначе на железной 
дороге нам порядка не наве
сти и не избавиться от по
стоянного дефицита вагонов, 
от которого, как это ни па
радоксально, в первую оче
редь, страдают наиболее ак 
куратные предприятия и хо
зяйства.

К этому можно добавить, 
что в связи с обострившимся 
кризисом на железной дороге 
прибавилось работы и у со
трудников областного упра
вления транспортной мили
ции. По их данным число 
хищений на железнодорож
ных станциях области уве
личилось по сравнению с 
прошлым годом более чем в- 
два раза. И дело не столько в 
плохих замках и ненадеж
ной охране, сколько в бес
хозяйственности «хозяйст
венных» руководителей.

О. КУКАНБАЕВА.

—• Вопрос стоит предельно 
остро: выживут ли колхозы 
и совхозы, или по итогам го
да окажутся банкротами со 
всеми вытекающими послед
ствиями, включая резкий 
рост безработицы? —■ начал 
беседу председатель колхоза 
имени К. М аркса Чиназского 
района М. Абдукаримов.

Внешне, казалось бы, по
водов для тревоги нет. Чет
ко по графику идет в хозяй
стве сев хлопчатника..Посея
ны ранние овощи под плен
кой, которые должны при
нести немалую прибыль при 
реализации. Колхоз — один 
из лучших в районе и облас
ти, И в этом году ожидается 
получение высоких урожаев.

А председатель ломает го
лову, сможет ли оплатить 
людям их труд?

— Виток инфляции, старт 
которому был дан непроду
манным повышением заку
почных цен на сельхозпродук
цию, обещает погубить даже 
такие рентабельные хозяйст
ва. как наше, не говоря уже
о тех. кто и прежде едва 
сводил концы с концами, — 
сетует Абдукаримов.

Ситуация действительно 
сложная. Первое, на что об
ращ аеш ь внимание. — по
вышение налога по выплатам 
в соцстрах. Колхоз имени К. 
Маркса прежде отчислял ту
да 2.4 процента с фонда оп
латы. С 2 миллионов 400  ты
сяч рублей получалось при
мерно 54 тысячи. Теперь за 
работки в колхозе подняты 
на 15 процентов — иначе 
людям не выжить при новых 
ценах. За ту же работу, что 
и в прошлом году, колхоз 
заплатит уже 3 миллиона 
рублей. А налог повышен до 
37 процентов. То есть 1 
миллион 1 1 0  тысяч рублей 
хозяйство должно перечис
лить в бюджеты республики и 
страны.

Всех налогов в прошлом 
году колхоз платил порядка 
500 тысяч рублей. Отныне 
придется выложить полтора 
миллиона. В прошлом году 
чистая прибыль хозяйства 
составила 1  миллион 116 ты
сяч — если удастся полу
чить столько же, то вся эта 
сумма уйдет в госбюджет.

Вопрос; как развиваться 
хозяйству, не имея чистой

Село-91 Б е ш е н ы е  д е н ь г и
прибыли? На какие деньги 
покупать технику, расширять 
производство, на какие — 
строить детсады, школы, га
зифицировать кишлаки и 
т. д.?

— Мы занялись коммер
цией, ищем новые источники 
доходов. Нам надо строить 
теплицы, покупать пленку, 
чтобы производить сверхпри- 
быльные ранние овощи. — 
продолжает председатель.— 
А в новой финансовой ситу
ации у нас не будет на это 
денег. Чтобы не обанкротить
ся. колхоз вынужден будет 
резко сократить выплаты ра
ботникам.

На каждый заработанный 
рубль в прошлом году кол
хозники получали по 1 руб
лю 5 копеек дополнительной 
оплаты. В течение года зара
ботки ведь невысокие, и вся 
надежда у сельчан, как пра 
вило, именно на эту допол

нительную оплату по резу
льтатам года. На нее рассчи
тывают, верстая семейный 
бюджет, планируя покупки 
вещей, мебели — всего необ
ходимого. Под нее занимают 
деньги загодя. Нетрудно 
представить возмущение се
льчан будущей зимой, ког
да доплата не будет про
изведена.

Инфляция запущена, цве
точки уже есть. Закупочные 
цены на хлопок и овощи 
подняты в 1.5 и 2.4 раза. Но 
цены на запчасти, технику 
возросли в три-четыре раза! 
Пятисотрублевый мотор 
грузовика стал стоить шесть 
тысяч. То есть если прежде 
с миллионом чистой прибы
ли можно было прожить, то 
нынче надо зарабатывать три 
миллиона. И то неясно, не 
«похудеет» ли рубль в бли
жайшие месяцы вновь.

— Сегодня я еще могу

жить на старых запасах тех
ники и запчастей. — говорит 
председатель. — Но что ста
нем делать через два года? 
Я даю неутешительный про
гноз: при нынешнем положе
нии вещей, в нашем районе в 

первый год разорится 3 0 — 40 
процентов хозяйств. А в них 
ведь люди работают...

— Эти подсчеты не вклю
чают еще одной статьи на
вязанных нам расходов — 
выплаты компенсации, — 
продолжает Абдукаримов. — 
Сейчас, пока не начались ос
новные работы, месячный 
фонд зарплаты у нас 40 
тысяч рублей. А еще 130 
тысяч я выплатил компенса
ций. Государство обещает 
вернуть эти деньги. Хочется 
верить, хотя трудно понять, 
где оно их возьмет. Если не 
вернет, то даже мы разорим
ся.

— Что же делать? Как но

крути, а повышение Цен уже 
произошло. Без высоких на
логов тоже не обойтись, и 
надо исходить из реальности. 
Должен же быть какой-то 
выход. Как обуздать взбе
сившиеся деньги? — спра
шиваю председателя.

— Так известен же вы
ход, и нечего изобретать ко
лесо, — говорит он. — По
чему у нас нет семейного 
подряда в хлопководстве? 25 
процентов земель на таком 
подряде, а результаты там 
уже отменные! Что же мы 
не спешим все сто отдать 
людям?

Ответ прост. Пока в И  
колхозных бригадах работа
ют 750 человек. Внедри се
мейный подряд — .350 че
ловек, как минимум, надо 
будет уволить. Хозяйству 
это выгодно. Снизится себе
стоимость продукции, сокра
тятся расходы, можно будет

выжить и в новых условиях. 
А Тем людям, которых уво
лят? А тем молодым, кому 
уже не найти места в проИз* 
водстве?

Другого выхода у АбдуКа- 
рймова, как и у его коллег, 
однако, не будет. Если со ста 
рублей зарплаты надо 37 от
давать государству, то при
дется сокращать зарплату.

— Кроме того, — добав
ляет председатель, — сего
дня у меня нет конкурентов. 

А завтра они непременно поя
вятся — жизнь заставит. 
Значит, пора от слов пере
ходить к делам и срочно на
чинать государству создавать 
рабочие места для сельчан. 
Нет средств? Нет в достатке 
валюты, без которой не обой
тись? Надо закупать оборудо
вание и технологии? Тогда 
давайте задействуем самый 
мощный резерв — переста- 
не.м командовать колхозами. 
Почему не позволили мне 
продать в Китай сырец низ
шего сорта, который так и 
остался гнить в поле? Поче
му непременно надо монопо
лизировать внешние связи, 
зарубая инициативу па ме

стах? Дай мне волю самосто
ятельно решать, что сеять, 
что продавать и куда, я и 
кредиты за рубежом найду, и 
заводики небольшие постав
лю. И работы всем хватит. 
А первое, что я бы сделал,— 
раздал бы людям землю.

Председатель колхоза Име
ни К. Маркса уверен, что к 
этому мы все равно придем. 
Уверен, что не он, а его са
мого будут вскоре нанимать 
свободные фермеры, чтобы 
он вел их дела, защ ищ ал ин
тересы.

Итак, руководство колхо
за имени К. Маркса уверено, 
что может самостоятельно 
справиться с трудностями, 
если будут развязаны руки. 
Но ведь таких предприимчи
вых и умелых хозяйственни
ков у нас немало. Так что 
же, развяжем руки? Во вся
ком случае, без срочных сме
лых и решительных мер мы 
не выдюжим. К будущей ве
сне есть опасность оказаться 
в очень неприятной ситуации.

в. БЕКМЕТОВ.
ЧИНАЗСКИЙ РАЙОН.
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Из последних 
сообщений:

•  ЛУАНДА
Над адмннистратмаиым цент

ром ангольской провинции Мо- 
шико городом Лу>иа нааисла 
реальная угроэа мхаата сила
ми группироаии УНИТА. Пд 
данным из юенных источни
ков, город практически полно
стью окружен вооруженными 
формироааниями оппозиции 
Боеаые действия перекинулись 
и в район населенного пункте 
Казомбо в той же провинции 

Начиная с 1 апреля УНИТА 
осуществляет планомерную 
осаду города, подвергая 
сильному артиллерийскому 
минометному обстрелу, в том 
числе с применением снаря
дов, начиненных отравляющи
ми веществами. Оппозицио
неры держат под огнем в пер
вую очередь жилые кварталы 
и взлетно-посадочную полосу 
аэропорта Луэны. По данным 
ангольского военного командо
вания, только за 22 дня бое
вики обрушили на администрв- 
гивный центр в общей слож
ности более 3 тыс. снарядов и 
мин. В числе погибших уже 
несколько сот человек, среди 
них — женщины и дети. Более 
170 раненых находятся под 
контролем ангольского Крас
ного Креста. Местный госпи
таль переполнен, испытывает 
острую нехватку медикамен
тов и не в состоянии оказать 
медицинскую помощь всем 
нуждающимся. И без того сло
жную ситуацию усугубляет 
широкое распространение в 
городе малярии и желудочно- 
кишечных заболеваний.

•  НЬЮ-ЙОРК
Музыкальная обществен' 

ность Соединенных Штатов 
широко отметила столетие со 
дня рождения известного со
ветского композитора Сергея 

"1 ^  окофьеаа. Большую статью, 
посвященную его творчеству, 
опубликовала одна из самых 
влиятельных газет страны 
«Нью-Йорк тайме». «Юбилей 
Прокофьева, — отметил музы
кальный критик газеты, — со
впал по времени с торжества
ми, посвященными выдающе
муся композитору нашем 
эпохи Вольфгангу-Амадею Мо
царту. Но творчество Проко
фьева не осталось незамечен
ным. Его произведения широ
ко исполняются сегодня в 
США».

Юбилейные торжества на
чались в Нью-Йорке в концерт
ном зале Фишер-Холл. Наци
ональный симфонический ор
кестр США под управлением 
Мстислава Ростроповича испол
нил кантату «Александр Нев
ский». В концерте приняли 
участие солистка Большого те
атра СССР Тамара Синявская 
и большой хор Вашингтона. В 
течение этой недели в других 
концертных- залах города со
стоятся еще несколько концер
тов, на которых будут испол
няться сочинения Прокофьева, 
в числе которых его камер
ные произведения и опера 
«Петя и Волк»,

(ТАСС, 23 апреля).

ТУ РЕЦ КО -И РА КСКА Я ГРАНИЦА

Спасаясь от расправы правительственных войск, беженцы- 
курды, заполнившие иракский берег пограничной реки, пере
ходят по подвесному мосту на турецкую территорию.

Телефото Рейтер—ТАСС.

ПРОГНОЗЫ ФИНСКОГО БИЗНЕСМЕНА
Если частные компании, осо

бенно малые фирмы, не бу- 
Д Я ••ети дела на советских 
рынках, то финское присутст
вие здесь следует обеспечить 
активизацией государственной 
внешнежономической поли
тики Финляндии, так как «во
сточная торговля» для фин
нов была и будет иметь прио
ритетное значение, считает 
член совета директоров Фин
ляндского банка Калеви Сор- 
са.

Этот видный политический 
и общественный деятель под
черкивает, что сохранение 
доверия к советским партне
рам и гаронтированного при
сутствия финского бизнесе 
на рынках в Советском Сою
зе, и в частности в России, 
отвечает национальным ин
тересам страны. Коль скоро 
доля частного капитала в со- 
аетско - финской торговле 
из-за конъюнктурных сообра

жений значительно умень
шилась, следует усилить ак
тивность государственных тор
говых представителей. Эта 
задача активизирует вопрос о 
«потолке» государственного 
кредитования в поддержку 
финско - советского товаро
обмена. Проблема заключает
ся в том, что уже сейчас объ
ем государственных финан
совых гарантий достаточно 
велик. Направление развития 
экономики в СССР таково,_что 
возврата к клиринговой осно
ве торговли не будет. Отход 
от жестко централизованной 
системы экономического уп
равления 8 Советском Союзе, 
Что способствовало поддер
жанию системы безналичных 
торгово - финансовых расче
тов, а также ориентация на 
сугубо экономическую выгоду 
становятся реалиями эконо
мических будней СССР. Поэто
му Финляндия вряд ли сохра

нит на восточных рынках ста
тус «особого партнера» с точ
ки зрения внешнеэкономичес
кой политики Советского пра
вительства, отмечает Калеви 
Сорса. Уходят в прошлое и 
крупные бартерные сделки 
Советский Союз стремится 
все энергичнее интегрировать
ся в мировую систему торгов
ли, где бартер занимает весь
ма скромное место.

Новая ситуация заставляет 
изменить и подход финских 
представителей к торговле с 
восточным соседом. Раньше 
политики и экономические со
ветники предпочитали высту
пать ■ Москве «ансамблями», 
обращаясь к тому или иному 
официальному лицу, обладав
шему властью принимать ре
шения. Сейчас все больше про
является потребность в спе
циалистах, «которые говорят 
но хорошем русском языке и 
посещают самые различные

так жесоветские фирмы», 
как это делается в условиях 
рыночной экономики любой 
другой страны, отмечает Кале 
ви Сорса.

Немалый интерес для фин
ских бизнесменов с точки зре 
ния межгосударственных тор 
говых отношений представ 
ляют близлежащие к Финлян
дии регионы — Северо-Запад 
России, Карелия и Прибалти
ка Хотя I  отношении перспек
тив развития торговли с СССР 
в ближайшем будущем Кале
ви Сорса и не настроен опти
мистично, он считает необходи
мым говорить, что, несмотря 
на нынешние трудности, в до
лгосрочном плане отворачива 
ться от «восточной торговли» 
было бы крайне неразумно.

ХЕЛЬСИНКИ.

ИЛЬЯШЕВИЧ. 
(ИАН).

И НФ ОРМ А ЦИ Я О П О Е ЗД К Е
ВАШИНГТОН, 23 апреля. (ТАСС). Президент США Джорд» 

Буш принял а Белом доме бывшего главу американской ад 
министрацни Ричарда Никсона, который проинформироааг 
его об итогах своей недавней поездки • Советский Союз

Как сообщает агентство АП, 
Р. Никсон рассказал Дж. Бушу 
о состоявшихся у него встре
чах в Москве с Президентом 
СССР М. С, Горбачевым, Пред

седателем Верховного Сове 
та РСФСР Б. Н. Ельциным, дру
гими советскими представите
лями.

«Э-Э-Э» и «М-М-М» в  НАШ ЕЙ РЕЧИ

НЬЮ-ЙОРК, 23 апреля. (ТАСС)'. Заполнение речевых пауз 
звукосочетаниями типа яз-з-зя или «м-м-мв — отнюдь не 
признак нервозности говорящего, считают сотрудники Колум
бийского университета.

бор терминов может быть за
труднен.

Ученые тщательно изучили 
записи лекций различных про
фессоров по десяти акаде
мическим дисциплинам. Реже 
всего «заполнение речевых па
уз» наблюдалось в ходе лек
ций по биологии — в среднем 
менее чем по одному «э-э-э» 
в минуту. В целом на лек
циях «естественников» этот по
казатель составил 1,39, а на 
лекциях «гуманитариев» — 
4,82. Хуже всего дело обстоя
ло с преподаванием англий-

В течение двух лет они ис
следовали этот вопрос и при
шли к выводу: манера раз
говора зависит от того, о чем 
именно люди говорят. Напри
мер, если предмет беседы 
связан с химией или математи
кой, то «э-э-э» или «м-м-мя 
звучат реже, поскольку при 
обсуждении этих тем использу
ется сравнительно ограничен
ный словарный запас и быст
ро подобрать нужный термин 
несложно. Иное дело, когда 
обсуждаются проблемы лите
ратуры и искусства Здесь лод

ской. литературы, где количе 
ство «э-э-э» в минуту достиг 
ло в среднем 6,54.

Но, быть может, все дело 
индивидуальных привычках 
преподавателя? Ученые про 
вели еще одну серию иссле 
дований, в ходе которой были 
организованы беседы с лек 
торами не отвлеченные темы 
По свидетельству организато 
ров эксперимента, итоги ко 
торого опубликованы на стра
ницах «Журнала индивидуа 
льной и социальной психоло 
гии», представители 
ных кафедр 
практически 
личество

различ 
«использовали 

одинаковое ко 
«э-э-э» или «м-м-м» 

во время интервью».

ТРА ГЕДИ Я  В П О М П И Н ЬЯ Н Е

ПАРИЖ, 23 апреля. (Корр. ТАСС Алексей Емельянов). Тра
гедией завершился концерт классической музыки в помеще
нии собора Сен-Клер, расположенного в небольшом француз
ском городке Помпиньяне (департамент Тарн и Гаронна).
Во время концерта, в кото- цев, примерно через час по- 

ром исполнялись произведе
ния Брамсе, Бетховена и Про
кофьева, на головы присут
ствующих стали падать камни.
В результате 7 человек погиб
ли, среди них мэр городка, его 
заместитель и две семилетние 
девочки. Несколько присут
ствующих на концерте получи
ли ранения.

По свидетельству очевид-

сле начала концерта разда
лось несколько непонятных 
звукрв.: многие подумали, 
что «запоздавший любитель 
музыки вошел в зал и сильно 
хлопнул дверью». Еще неско- 
льно мгновений и «небо обру
шилось нам на головы». Сна
чала град крупных камней 
упал на сидящих в первых ря
дах, затем не выдержала бо

льшая старинная бронзова 
люстра. Погас свет. Звуки му 
зыки сменились воплями ужа 
са и стонами ранены!.

Как отмечает местная пе 
чать, причиной этой трагедии 
могло быть резкое изменение 
температуры воздуха. Но ник 
то сегодня не берется оконча
тельно подтверждать данный 
вывод, поскольку три года 
назад в соборе была проведе 
на серьезная реставрация 
Некоторые считают, что пото 
лок собора обрушился, не 
выдержав мощных аккордов 
Расследование продолжается.

-  ЗЕ Р К А Л О  РЫ Н КА

Испытание реформой
ЦЕНЫ  сКУСАЮ ТСЯ». НО ТОВАРЫ  — В И ЗО Б И Л И И

Каждая из восточноевропей- ного молока — с 2 до 5 крон, уровне государственных и коо-
ских стран является сейчас Менее радикально, но по на- перативных поставщики и то-
своего рода лабораторией, где растающей поднимались це- рговля. Знающие люди из фе-
отрабатываются методы пере- ны на промышленные товары, дерального министерства фи-
хода национальных хозяйств Добавлю, что средняя зарпла- нансов объяснили мне моти-

к иным социально - экономиче- та в стране пока мало измени- вы такого поведения. Эти пред-
ским моделям. Причем экспе- лась и составляет ныне около
римент идет не в отвлеченно- 3,7 тысячи крон, 
замкнутых пространствах, а в Государство поначалу сох-
живой действительности, пре- ранило свое влияние на цены
ломляясь в широком спектре минимального числа продук-
общественных коллизий и кон- тов, установив ценовые барь-
кретных человеческих драм, еры для одного вида мяса, мо-
И по существу нигде этот лока, сахара и картофеля. Ос-
опыт всецело не повторяется, тальной ассортимент стал иг-
имея каждый раз новую ис- рушкой в руках производите-
ходную базу. "ей, поставщиков и торговли.

Экономическая реформа в Вынужденные с этого года
ЧСФР началась несколько по- платить' более существенные
зднее, чем в соседних Польше налоги, они и стоимостную на- ву, думаю, неизвестно в стра-
и Венгрии. Местные и зарубе- дбавку — каждый свою — под- не никому.

приятия до последнего момен
та ожидали, что правительст
во вынуждено будет в услови
ях социально - экономическо
го и политическдго напряже
ния прибегнуть к ценовому 
мораторию, а для них подоб
ная «заморозка» выгоднее, 
конечно, на более высоком 
уровне цен. О том, какое коли
чество скоропортящихся про
дуктов было принесено в 
жертву подобному ловкачест-

жные специалисты заранее нимали до предельного уров-
предсказывали более сдержан, ня.
ный характер здешних пре- Население выразило свое
образовательных процессов, отношение к подобному обра-
учитывая довольно высокий щению с ним % единственно
уровень развития производ- возможным способом: сокра-
ственных инфраструктур и ми- тило число покупок. В резуль-
нимальную внешнюю задол- тате только за январь потреб-
женность. В частности, эти про- ление сыра, например, снизи-
гнозы касались и либерализа- лось вдвое, молока — на две
ции оптовых и розничных цен.

Тем не менее без шока не 
обошлось. Как бы людей зара
нее не настраивали на сущест
венное подорожание продук
тов, промтоваров и услуг, ес
тественное при переходе от 
жестких рамок государствен
ной, иррациональной с эконо
мической точки зрения си
стемы цен к стихийности ры
ночного саморегулирования, 
первоначальный испуг населе
ния был значителен. После 
первого января покупатели 
больше времени проводили у 
витрин магазинов в изучении 
новых ценников, чем внутри, у 
прилавков.

Более всего либерализация 
цен, естественно, сказалась 

малоимущих и многодет
ных семьях, заметно изменив 
их привычный рацион. Люди 
стали покупать менее каче
ственные продукты, снизили

трети, масла — более чем на 
треть. В магазинах и на скла
дах образовались залежи мя
са, колбасных и кондитерских 
изделий.

В зимние дни на улицах че
шских и словацких городов на 
глазах рождалось новое явле
ние: самые необходимые про
дукты стали продаваться пря
мо с автофургонов или лот
ков. Так приспосабливались к 
новым условиям многие про
изводители, крестьяне и по
ставщики, мясные и молоч
ные комбинаты. То есть каж
дый из них стремился войти в 
непосредственный контакт с 
покупателем, дабы избежать 
стоимостной прибавки со сто
роны последующего звена в 
цепочке «ферма — магазин», 
и реализовать в результате 
товары за меньшие цены, но 
а большем количестве.

Изменили свою предприни-
общий уровень потребления, мательскую режиссуру и ча-
Ведь привычная для каждого стные торговцы, которые уме-
обеденного стола пачка слиао- лыми маневрами в рыночной
чного масла (250 граммов) по- стихии добились самых низких
дорожала в среднем с Ю до цен и самого высокого поку-
24 крон, пакет сахара (1 кг) пательского спроса, а значит,
— с 7 ,4  до 24, один килограмм и неплохих прибылей,
говядины — с 46 до 75, пакет Дольше других выдержива-
самого дешевого, обезжирен- ли цены на максимальном

Мыльный пузырь напрасных 
ожиданий лопнул к середине 
февраля, когда цены повсеме
стно поползли вниз. Но их 
новый плавающий индекс все- 
таки заметно гшевышал прош
логодний — в Среднем на 50 
процентов. В этот момент рас
ширило сферу действия регу
лируемых цен и правительство, 
взяв под свой контроль «по
толочную» стоимость всех ви
дов мясе и мясных изделий, 
молочных продуктов, изделий 
из птицы. Эта мера дополни
тельно помогла ослабить пер
воначальный инфляционный 
шок.

Но в целом, конечно, про
цесс взаимной адаптации пред
ложения и спроса и связан
ного с этим спирального це
нообразования, как считают 
чехословацкие специалисты, 
лишь начался. В частности, на 
нынешнем этапе не удалось 
избежать резкого снижения 
запросов на значительное чи
сло товаров со стороны тор
говли, стремившейся помень
ше рисковать в продолжаю
щейся игре с ценами.

Ожидается, что на следую
щей стадии либмализацион- 
ного процесса будут посте
пенно расти и предложение, и 
спрос, что приведет к'относи
тельной стабилизации цен. Но 
повышение их уровня продол
жится и в дальнейшем с ог
лядкой на соответствующие 
стоимостные индексы в за
падноевропейских странах, пре
жде всего — в ФРГ и Австрии, 
служащие сейчас во многих

экономических аспектах ори 
ентиром для чехословацких 
политиков и финансистов.

Непредсказуемым образом 
может отразиться на ценооб
разовании и покупательских 
способностях населения ЧСФР 
предстоящее вскоре значите
льное подорожание топлива 
электроэнергии. Самый изве
стный в стране после прези
дента человек — министр фи
нансов Вацлав Клаус, по име
ни которого пресса -нарекла 
нынешнюю реформу «клауси- 
адой», ибо именно его вари
ант экономических преобразо
ваний осуществляется сейчас 
на практике, недавно выразил 
надежду, что ценовая спираль 
в нынешнем году нарисует ма
ксимум еще одну синусоиду, 
«Трехгорбого верблюда», об
разно заметил он, чехосло
вацкой экономике прокор 
МИТЬ было бы уже весьма и 
весьма сложно.

В любом случае В. Клаус 
считает, что сужение сферы 
действия свободных рыночных 
цен или их половинчатая ли
берализация содержат серь
езный риск для успешного 
продолжения экономической 
реформы. «Зуб надо рвать за 
один раз, а не растягивать эту 
малоприятную процедуру на 
неопределенный период», — 
вторят ему члены чешского и 
словацкого правительств.

А население страны молча 
затягивает потуже потребите
льский пояс, надеясь вернуть
ся к былым «отверстиям» на 
нем лишь через некоторое 
количество лет. Премьер-ми
нистр ЧСФР Мариан Чалфе 
отводит периоду определенно
го снижения жизненного уров
ня своих сограждан два го
да. Увы, реалии жизни не раз 
опровергали даже самые осто
рожные расчеты чехословацких 
политиков уже нынешнего 
призыва. Пока же красивый 
лозунг* о долгожданном «воз
вращении в Европу» сопровож
дается, поми.чо испытания по
литическим плюрализмом, ес
тественными, но от того не 
менее болезненными экономи
ческими трудностями.

ПРАГА.

А. КУРАНОВ. 
(ИАН).

ПОГРЕМ УШ КА 
И ПОТЕРЯ СЛУХА

ОТТАВА, 23 апреля. (Корр. 
ТАСС Валентин Василец). Ког
да вы развлекаете маленького 
ребенка погремушкой и под
носите ее слишком близко и 
уху, то помните, что аы може
те нанести непоправимый вред 
способности малыша нормаль
но слышать.

Тони Леруе из торонтской 
консультационной фирмы «Со
нометрик» говорит, что все 
больше детей страдают поте
рей слухе и главная причине 
бедствия — чрезмернея «зег- 
рязненность» окружеющей 
среды шумом. Погремушке у 
самого ухе грудного ребенке 
имеет тот же уровень шума, 
что и электропиле.

«Сонометрик» провеле по 
заказу министерства по де
лам потребителей и корпора
ций исследование, в ходе ко
торого обнаружила, что из 
каждых десяти игрушек шесть 
производят шум, уровень ко
торого выше установленного 
законом предела в 1 0 0  деци
бел. Между тем этот предел 
очень высокий; 100  децибел 
производит пневматический 
молоток. Проверка показала, 
что пистоны в детском на
гане порождали шум в 138 де
цибел, детские барабаны — 

122 децибела. Подростки 
вредят себе уже другого рода 
«игрушками», прежде всего 
включенными на максимальную 
громкость стереосистемами.

По словам Денисе Моррисе, 
президента канадского слухо
вого общества, когда вы вы
ходите на городскую улицу, 
вы попадаете в опасную зону. 
Один из каждых десяти канад
цев страдает сейчас потерей 
слухе разной степени. У шести 
процентов населения пробле
мы настолько серьезны, что 
требуют медицинского наблю
дения и лечения. Четыре про
цента кенадцев пользуются 
слуховыми приборами.

Энергия будущего
Мечты человечестве нейти новые нетоедиционные экологи

чески чистые источники энергии и постевить их себе не служ
бу приобретеют вполне реельные очертания в келифорний- 
ской пустыне Мохаве.

На построенную всего ■ двух часе* езды не автомобиле 
от покрытого смогом Лос-Анджелесе электростенцию при
ходится 95 процентов производимой ■ мире солнечной энер
гии, пишет емерикенский журнал «Спэн». Станция Луз Ин
тернэшнл — крупнейшая не только в США, но и во всем 
мире, с вводом дополнительных мощностей она сможет об
служивать потребности городе с населением в 800 тысяч жи
телей. Свыше 400 гектаров зенимеемой ею площади залиты 
солнечным светом. Кажется, что в этом месте сконцентриро
ваны все лучи земного светила. Достигается это обычными 
зеркалами параболической формы, ровными рядами распо
ложенными на территории станции. Отраженные от них сол
нечные лучи нагревают трубы, наполненные синтетическим 
маслом, которое, проходя через целую сеть горячих обмен
ников, создает непрерывный поток не электротурбины. 
Процесс генерирования энергии от солнечного тепла не 
первый взгляд может покезеться примитивно простым и 
дешевым. Не семом же деле пока требует больших затрат, 
а ее эффективность ниже, чем при использовании традици
онного топлива — нефти, угля, газа Хотя на станции Луз ин- 
тернэшнл в Мохаве добились з н а ч и т е л ь н о й  экономии, затра
чивая 12 центов на выреботку одного мегаватта электроэнер
гии. В будущем же при усовершенствовании генераторов 

стоимость мегаватта снизится до 8  центов, что уже дешевле 
даже энергии, получаемой не АЭС. Однеко все идет к то
му, что стоимость электричестве в скором времени не бу
дет тек волноветь человеке, кек то отрицетельное воздейст
вие не окружающую среду,' которое оказывают традицион
ные источники.

На снимке: на станции солнечной энергии Луз интернэшнл 
• пустыне Мохаве. По этим трубам перегоняется синтетиче
ское масло, вращающее электротурбины.

Фотохроника ТАСС.

Д И А Л О Г НУЖ Н О П РО Д О Л Ж А Т Ь

-ж ность  продолжения 
в "*Р®«‘о«ороя указал здесь сегодня премь

ер-министр Японии Тосики Кайфу.
Он также подчеркнул, что 

«правительство намерено при
лагать усилия в этом направ
лении в соответствии с поло

ж ен и ям и  со в е тско -яп о н ско го  

со в м е стн о го  заяв л е н и я» , п о д 

п и санного  д в у м я  сто рон ам и  

во в р е м я  н е д ав н е го  визита 

П р е зи д е н та  СССР М ихаи ла  

Го р б ач ева  в Японию .

Из последних 

сообщений:

ф  СОФИЯ

Министр внутренних дел 
Болгарии Христо Данов заявил 

• понедельник, что подает • от
ставку. Причиной этого послу
жил разразившийся здесь ми
нувшим днем скандал с публи
кацией в газете «Факс» имен 
32 народных представителей, 
которые в различное время 
сотрудничали с Шестым управ
лением государственной безо
пасности — политической по
лицией, сообщает агентство 
БТА. В интервью Болгарскому 
радио он подчеркнул, что пре- 
дение глесности подобного ро
де информеции является про- 
тивозеконным деянием.

Не пресс-конференции союза 
демократических сил член 
парлементской енкетной комис
сии по досье народных пред
ставителей Михеил Неделчев 
подтвердил, что опубликовен- 
ный в гезете «Фекс» список 
депутетов в точности соответ
ствует денным, изложенным в 
докледе комиссии. Он текже 
зеявил, что члены комиссии не 
одобрили доклед, поскольку 
не были непосредственно до
пущены к реботе с досье.

Беспокойство президенте 
РБ Желю Желеве по поводу 
возможных последствий от 
публикеций вырезили не со
стоявшейся здесь пресс- 
конференции нечельник кен- 
целярии президента Ивейло 
Трифонов и официельный пре
дставитель президенте Вален
тин Стоянов.

С осуждением подобных дей
ствий выступило руководство 
Болгарской социалистической 
партии. Кампания, связанная 
с досье народных представи
телей, подчеркивеется в зеяв- 
лении высшего совета БСП, 
— это очередная попытка де
стабилизировать обстеновку 
в перлементе, которая пред
принята именно в тот момент, 
когда на его заседениях не- 
чалось обсуждение новой 
конституции и основных эко
номических зеконов.

•  ООН

76 членов миссии наблюда
телей ООН • Ираке и Куяей 
те уже прибыли а регион, со
общил в понедельник офици
альный представитель ге» 
рального секретаря ООН. Бо
льшинство — 67 человек — 
находятся в Кувейте. Осталь
ные — в Бегдаде и в Эр-Рия- 
де

Главный военный неблюде- 
тель миссии генерел-мейор 
Гюнтер Грайндль (Австрия) 
назначил командующих под
разделениями наблюдетелей 
ООН в трех секторах (север
ном, центральном и южном) 
демилитаризованной зоны. Зо
на создается в соответствии с 
Резолюцией Совета Беэопас 
ности об основах урегулирова
ния ирако - кувейтского кри
зиса и будет простираться на 
10 км в глубь Ирака и не 5 км 

глубь Кувейта. Осуществле
ние неблюдения в этой зоне 
кек рез и входит в задачу воз
главляемой Грейндлем мис-

В каждом из трех секторов, 
отметил далее официальный 
представитель генерального 
секретаря, будет создано от 
четырех до шести наблюдате
льных пунктов. Особенно 
трудно это будет сделать в 
южном секторе, где большие 
участки территории продолже- 
ют остеветься нецезминиро- 
венными В среду не первом 
неблюдетельном пункте будет 
поднят флег ООН, Ожидает
с я, что на будущей неделе 
весь персонал миссии уже 
прибудет в регион и все на
блюдательные пункты начнут 
действовать.

(ТАСС» 23 »пре|Г||].

ЖИЛИЩНАЯ ПРОБЛЕМА В ШАНХАЕ
„ОСТРАЯ НЕХВАТКА ЖИ 

СЕГОДНЯ
САМОЙ «во л ев о й  ТОЧ
КОИ» ШАНХАЯ — КРУП
НЕЙШЕГО ПРОМЫШЛЕН
НОГО ЦЕНТРА КНР С НА
СЕЛЕНИЕМ БОЛЕЕ 13 МИЛ
ЛИОНОВ ЧЕЛОВЕК. ПО СО-

жилищное строительство. Он 
будет формироваться за счет 
обязательных ежемесячных от
числений из фондов пред
приятий (как государственных, 

---------- так и коллективных) и из зар-
ЧАТИ з д ^ ь” К ч и т ы в а ; вЕТСЯ 300 ТЫСЯЧ «ТРУД нынешнем году резмер отчие 
НЫХ СЕМЕЙ». ГДЕ НА ЧЕ- лений составит 5 процентов.
Х ® 3 ,5  КВ^МЕТр Г ж и л ОИ полностью
ПЛОЩАДИ, ПРИЧЕМ 40 тьГ  бесплет-
СЯЧ СЕМЕЙ ИМЕЮТ МЕНЕЕ предоставления жилой
2.5 КВ. МЕТРА НА ЧЕЛОВЕ площади. Нуждающиеся в
КА. жилье очередники смогут те-

В апреле нынешнего года — перь получить его лишь после
пока в экспериментальном по- приобретения специальных об-
рядке — в Шенхее начнется лигаций стоимостью от 20 до
жилищная реформа. Ее цель 80 юаней за один кв. метр
— довести к 2 0 0 0  году сред- (в зависимости от категории
нюю жилую площадь не чело- и-илья), которые будут поге-
века до 8 кв. метров (в на
стоящее время — 6,4 кв. мет
ра) и обеспечить 60 про
центов жилого фонда «пол
ным комплектом» бытового и 
санитарно - технического обо
рудования: водой, газом и 

п. При этом предполагает-

шаться через 5 лет при 3,6 
процента годовых.

В ходе реформы будет так 
жо сделан акцент на поощре
ние покупки квартир в соб
ственность. По сообщениям 
шанхайской печати, средняя 
стоимость одного метра жи-

ся, что 70 процентов город- лой площади будет равна 250 
ских семей будут обеспечены юйням, что составляет пример-

этому же сроку отдельными 
квартирами.

Для реализации программы 
создается специальный фонд 
общественного накопления, ко
торый станет финансировать

но треть от реальных затрат 
на строительство. Если вся 
сумма вносится сразу, предо- 
стаяляется скидка до 20  про 
центов. Предусмотрены и дол
госрочные кредиты.

Тачже разрешена покупка 
права пользования землей для 
строительства собственного до 
ма, ‘.то, по мнению авторов 
рефсомы, должно заинтере- 
со«е1Ь ;.юдей, занятых в ин
дивидуальном секторе эконо-
МИКИ.

П ом и м о  это го , в 2 р а за  б у 
д е т  п остеп ен н о  повы ш ен а 
квар ти р н ая  плата при о д н о 
вр ем ен н о м  введении  д о тац и й  
в р а зм е р е  2 п р о ц ен то в  от 
зерп леты .

По оценкем специелистов, 
эти шаги позволят уже в ны 
нешнем году довести темпы 
жилищного строительства в 
Шанхае до 4,5 миллионе кв. 
метров и в дальнейшем дер 
жеть их на уровне 5 миллио
нов кв. метро» в год.

Р еш ен и е  ж и ли щ н ой  п р о бле  
мы р а ссм а тр и в а е тся  ш анхай  
ски м  п р ави те л ьств о м  как  о д н о  
из клю чевы х напр авлени й  
к р уп н о м асш таб н о й  со ц и альн о- 
эко н о м и ческо й  п р о гр ам м ы
(и ли , как  ее  зд е сь  е щ е  назы  
вею т, « в се н ар о д н о го  д в и ж е 
н и я» ) по п р евр ащ ен и ю  Шан
хая в п р о ц ветаю щ и й  го р о д  
X X I века . В м е сте  с тем  п р е д  
ло ж е н н ы е  м е р о п р и яти я , ш и р о 
ко о б с уж д а в ш и е ся  в п еча

ти, вызвали неоднозначную ре
акцию неселения города.

Помимо психологических 
моментов, связанных с пред
ставлением о бесплатном жи
лье как одном из завоеваний 
социализма, высказывается 
мнение, что текея реформе 
выгодна тем, у кого уже есть 
У1риличное жилье. Отмечается 
и то, что она отвечает инте
ресам прежде всего наиболее 
обеспеченной части населения 
— частных предпринимателей, 
служащих совместных пред
приятий, тех, кто имеет родст
венников за рубежом. Ведь 
покупке квартиры стоимостью 
в 100 тысяч юаней (средняя 
двухкомнатная квартире в 
6-этажном доме) просто не по 
карману тем, кто работает в 
государственном секторе эко
номики.

Как пойдет реформа, пока
жет время. Но уже сейчас 
ясно, чтр без понимания и 
поддержки большинства на
селения, как уже неоднократ
но подчеркивали шанхайские 
руководители, трудно рассчи
тывать на ее успех.

ШАНХАЙ.

н. НОВИКОВ. 
(ИАН1.



ТАШ КЕНТСКАЯ

П РАВДА

ВОПРОСЫ
в. Колесников, птсионар, 

житель массива Чиланмр,
г. Ташимт: «Месяц близится к 
концу, и уже можно подао- 
дить итоги. Среди цен, кото
рые для меня, например, ока
зались самыми «кусачими» — 
плата за проезд ■ городском 
транспорте. Вроде бы самое 
•ремя яспомнить о льготах, 
которые были обещаны, но 
только ■ продаже так и не 
появились эти самые льготные 
месячные проездные карточки. 
Или все-таки рынок застааил 
забыть об этой мере социаль
ной защиты?»

Н. Нигматое, студент Таш
кентского государственного аг
рарного университета: «А как 
быть нам, учащейся молодежи? 
Ведь и без того более полови
ны «зайцев» были мы, студен
ты. И происходило это не от 
сладкой жизни. Теперь что ж, 
записываться в «зайцы» всем 
курсом?»

Р. Каюмова, работница дет

ской больницы М? 7: «Меня 
очень волнует вопрос о ком
пенсации за апрель. Я до сих 
пор ее так и не получила. Де
ло в том, что 19 марта с. г. 
уволилась из железнодорож
ной больницы, а с 1 апреля 
устроилась работать на ныне
шнее место. И... оказалась в 
«заколдованном» круге; в де
тской больнице меня за ком
пенсацией отсылают на преж
нее место работы, а там 
«отфутболивают» на новое. 
Знала бы о такой канители, я 
бы повременила с увольнени
ем. Кто же по закону мне до
лжен выплатить компенсацию?»

НАШИ 
«ГОРЯЧИЕэ> 
ТЕЛЕФОНЫ:

32-58-57,

33-02-92 

ОТВЕТЫ
А. Муинов, начальник уп

равления по координации ра
боты и развитию наэемного 
городского транспорта Ташгор- 
исполкома: «Действительно, 
вопрос о льготном проезде 
встает все острее. Стоит на
помнить, что постановлением 
Кабинета министров при Пре
зиденте Узбекской ССР все 
существовавшие льготы на 
проезд сохраняются для уча
щихся школ, техникумов и 
студентов дневного обучения 
вузов, пенсионеров, инвалидов, 
участников ВОВ и некоторых 
других категорий. Разумеет
ся, с некоторой поправкой. Но 
апрель заканчивается, пока 
еще действительными были 
прежние билеты. А в мае 
стоимость льготных билетов 
будет новой. Ну, к примеру, 
для пенсионеров и студентов 
автобусный месячный проезд
ной билет будет стоить 7 руб
лей 50 копеек, на трамвай и 
троллейбус — 4 рубля 50 ко
пеек, на все три вида транспор
та — 8  рублей 40 копеек. К 
сожалению, пока этих проезд
ных в продаже еще нет. Но в 
ближайшее время они появят
ся — сейчас этим занимаемся 
всем управлением».

А. Муминов, мместитель на
чальника управления труда 
и социального обеспечения 
Ташгорисполкома: «Ситуация, 
в которой оказалась Р. Каю
мова, довольно нетипична. И 
все-таки критерий определить 
здесь не так уж сложно. Ис
ходить надо прежде всего из 
того, что на новом месте ра
боты она оказалась после 20 
марта с. г. Значит, компенса
цию ей обязаны выплатить на 
новом месте работы».

О, сколько НАМ ОТКРЫТИЙ ЧУДНЫХ.
РОССИЙСКОЕ 

ОБЩЕСТВО МИРА

■Неделя» информирует, что 
представители более 30 анти
военных, правозащитных, эко
логических, молодежных, тво
рческих, религиозных и дело
вых организаций собрались в 
Москве в Доме Советов Рос
сии на учредительную кон
ференцию возрождаемого 
коалиционного Российского 
общества мира.

Духовную основу Россий
ского общества мира его уч
редители видят в гуманизме, 
общечеловеческих нравствен
ных ценностях, определяемых 
взглядами Л. Н. Толстого и
А. Д. Сахарова. Учрежденное 
обществЬ будет стремиться к 
достижению гражданского 
согласия, мира в мировом со
обществе, освобождению соз
нания от ненависти и зла, ут
верждению терпимости и со
страдания, совести и добра, 
защите жертв насилия.

ПОМОЩЬ КОММУНИСТАМ

«Мегаполис • экспресс» со
общает, что в Вожегодском 
районе Вологодской области 
создан Фонд социальной защи
ты коммунистов. Теперь здесь 
будет оказываться материаль
ная помощь коммунистам- 
пенсионерам, коммунистам- 
многодетным и коммунистам, 
уволенным с работы.

Панорама фактов и мнений

ТИХАЯ ВОЙНА
«Труд» пишет, что в профсо

юзном павильоне ВДНХ откры
лась выставка - ярмарка 
«Средства безопасности тру
да», которую организовали 
Всесоюзная ассоциация спе
циалистов по охране труда и 
ВКП.

Насколько она актуальна? 
Ежегодно в стране на произ
водстве гибнет более 14 ты
сяч человек, а 700 тысяч полу
чают различной степени уве
чья. Каждый день в среднем 
в 38 семьях получают «похо
ронки». И происходит «битва» 
не под разрывами бомб, а по 
вполне известным причинам— 
из-за халатного отношения к 
технике безопасности, отсут
ствия элементарных средств 
защиты,'

ВЕРНУЛСЯ ИЗ СШ А — 
ПРИДУМАЛ НАЛОГ

В «Известиях» информация: 
теперь в Тобольске будут взи
маться налоги на выброс вред
ных веществ в атмосферу. В 
том числе и с автотранспорта 
личного и служебного пользо
вания. Вырученные средства 
планируется использовать на 
природоохранные мероприя
тия. А предложение это 
внес председатель Тобольского 
горисполкома Сергей Белкин 
после возвращения из поездки 
в США.

ВМЕСТО БАЛЕТА — 
ТАРАКАНЬИ БЕГА

•
В заметке под таким заго

ловком в «Труде» говорится, 
что тараканьи бега с трансля
цией в прямом эфире наме
рена организовать в Харькове 
альтернативная телекомпания 
«Тонис», «Гоночных» тараканов 
фирма собирается закупить в 
США.

Затея коммерческой теле
компании вызвала протест в 
областном управлении культу
ры. Дело в том, что местом 
проведения тараканьих бегов 
выбран новый оперный театр 
Харькова, на строительство ко
торого, длившееся 20  лет, уш
ло 25 миллионов рублей. Од
нако, по мнению организато
ров необычного зрелища, 
тараканьй бега — единствен
ное, что может »оть как-то 
окупить затраты на строитель
ство.

ЧТО БУДЕТ!»

«Мегаполис-экспресс» со
ссылкой' на Главное управле
ние геодезии и картографии 
при Кабинете министров СССР 
поместила информацию о том, 
что тревожная тенденция на
растает в районе Нукус—Буха
ра — Ташкент. В центре этого 
треугольника, а точнее се-

•  • •

вернее Бухары, в течение семи 
лет происходит сильнейшее 
вспучивание земной коры со 
скоростью 10 миллиметров в 
год. Примерно то же происхо
дило в свое время и в районе 
Спитака, где был подъем по
12 миллиметров в год. Так 
как пока нет четкой системы 
прогнозирования землетрясе
ний, от каких-либо выводов 
воздержимся.

РАСТЕТ СУДИМОСТЬ

«Известия» опубликовали 
отчет о пресс-конференции в 
Минюсте СССР, на которой 
впервые раскрыты некоторые 
новые детали криминальной 
статистики страны.

Так сообщается, что в ми
нувшем году а нашей стране 
осуждено примерно 809 тысяч 
человек, что на 2 0  процен 
тов больше, чем в 1989. Ко 
эффициент судимости в рас
чете на 100  тысяч населения 
составил 378, а в 1989 году он 
был — 315. Вясший «рейтинг» 
судимости я Российской Феде
рации — 465. Низший в Азер
байджане — 144 и в  Арме
нии — 165.

Кривая роста преступности 
среди несовершеннолетних в 
прошлом году взбиралась 
круче, чем у взрослых. Всего 
осуждено более 111 тысяч 
подростков, что на 26,8 про
цента больше, чем в 1989 го
ду.

ПЕРВОЕ ВПЕЧАТЛЕНИЕ

«СИ Н -СЭН »~ ЭТО  ВОЗРОЖДЕНИЕ
Сэн в переводе с корейско

го — освежающее, бодрящее. 
Син-сэн — возрождение (но
вая свежесть). Это название 
украсило афишу корейского 
театра-студии при Узбекском 
республиканском Доме актера. 
А точнее — молодежного му
зыкально хореографическо 
го фольклорного ансамбля.

Трудна дорога возрождения, 
она требует не только истори
ческой памяти, но и активно
го мужества. Об этом «Та
нец с мечами», которым от
крылось представление на 
сцене Дворца металлургов 
в Алмалыке.

О скромном, стойком и лю
бимом корейцами цветке То- 
ради, олицетворяющем дух 
народа, поведала в своем ис
полнении классического наци
онального танца художествен

ный руководитель театра Ким 
Ментя. Богатством пластики, 
грацией рук она раскрывала 
дух нашего народа, его стрем
ление к солнцу, к справедли
вости, утверждала, что доброе 
выстоит, что темное не вечно. 
Программа настолько проду
мана и цельна, что это дейст
вительно спектакль с драма
тургическим развитием, позво
ляющий с помощью эстетики 
танца познать себя, почувство
вать свои корни, открыть то, 
что было временем закрыто. 
Зрители увидели не только 
традиционные одежды, но и 
как бы познакомились с теми 
людьми, что носили их когда- 
то. Между сценой и залом 
возникло единение, выражав
шееся в аплодисментах прямо 
по ходу исполнения. Да и мог
ли ли оставить публику равно

душной такие сцены * как 
«Пастух и пастушка», «Хоро- 
вод-игра с традиционными ве
ерами», «Девушки, сажающие 
рис», «Времена года», «Дере
венская сатира (маски)», обря
довая композиция «Свадьба в 
средних слоях».

Жаль только, что на концер
те мало было среди зрителей 
людей других национальнос
тей. Здесь бы поработать тому 
же алмалыкскому интернаци
ональному центру. Ведь хоре
ография и музыка, поясняе
мые, кстати, еще и русским 
текстом, понятны всем.

Давайте же чаще знакомить
ся друг с другом, открывать 
друг в друге схожее. В этом
— залог нашего общего счас
тья.

Ю. КИМ, 
инженер.

—  Знаете пи вы, сколько 
симфонических оркестров в 
США! Более 1.100. Лишь я 
одном штате Калифорния иж 
И , и даже на Аляске, где 
один поселок отделен 
от другого сотнями 
километров, 4 симфонически* 
оркестре. И* программы 
стали неотъемлемой честью 
духовной жизни обществе, 
м когда неступеет выкодиоЛ 
день, отмечается религиовный 
лреэдиик или другая 
торжествеииея дета, 
на концертную плоцедиу 
неивменно поднимвются 
артисты симфонического 
оркестре. 1 большинстве 
своем это любители, 
которые не |«вдетавляют 
«вою жизнь бе> мувыкн. И 
только дирижер и еще 
две-три мспоямитеяя —  
лрофессиоиаяы.

С этого начал свой рассказ 
о поездке в Соединенные 
Штаты Михаил Борисович Ки
реев, директор Государствен
ного симфонического оркест
ре УзССР, профессионельный 
музыкант с ярко выраженным 
талантом менеджера. Именно 
это и сыграло решеющую 
роль, когда формировалась 
группа директоров симфони
ческих оркестров для поезд
ки в США. Две недели, кото
рые провели там полпред на
шей республики и еще четы
ре директора, были наполнены 
открытиями и множеством впе- 
четлений. Они получили со
вершенно новые представления 
о том, как приобщать людей 
к музыке, воспитывать их 
вкусы, делая это без всякого 
нежима, как порою случается 
у нес.

— Хочу начать с того, что 
ярче всего отпечетелось в 
памяти, — со встреч, — ска
зал М. Б. Киреев. — Идея пе
шей поездки принадлежит 
Ван Клиберну, и, естественно, 
мы с нетерпением ждали 
встречи с человеком, который 
вот уже тридцать лет неиз
менно значится а первой пя
терке пианистов мира. От
правляясь в гости к Ван Кли
берну в небольшой городок 
Форт-Уорт, в числе разных 
сувениров 'я захватил с собой 
календарь с видами Хивы, Бу
хары, Самарканда. Естествен
но, волновался: мой англий
ский оставляет желать много 
лучшего. Представьте мою 
радость, когда, кого, вы ду
маете, я увидел: вместе с 
Ван Клиберном к гостям спус
тился музыкант, которого я 
знаю чуть ли не с детских 
лет, — Алексей Султанов. Де
да, тот самый Султанов, что в 
свое время блистал а нашей 
республиканской школе име
ни Успенского, стал лауреа
том Международного конкур, 
са имени Ван Клиберна, на 
котором он получил первую 
премию и как победитель — 
право иа трехгодичные гастро-

Миханл К И РЕ Е В : я встретил 
в доие Ван Клиберна...»

Д И Р Е К Т О Р  ГО С У Д А РС ТВЕН Н О ГО  С И М Ф О Н И ЧЕСКО ГО  
О РК ЕС ТРА  УзССР О П О Е ЗД К Е  В США

ли по странам мира. Он-то и 
стал моим главным помощни
ком в английском в этет вечер.

Хозяин дома долго и не без 
удовольствия перелистывал 
календарь с пейзажами Узбе
кистана, интересовался под
робностями о мавзолее Шех-н- 
Зиида и других памятниках 
культуры, не скупясь при этом 
на реплики; «Чудесно!», «Вос
хитительно!», спрашивал о се
годняшней жизни республики. 
С удовольствием водил нес по 
дому, показывал рояли са
мых знаменитых фирм Евро
пы и Америки: их у него 
одиннадцать! Оказывается, 
Ван Клиберн коллекционер 
роялей. Но он также еще иг
рок на бирже. Даже призна
ется, что порою биржевая иг
ра увлекает его не меньше 
фортепианной. Ну а доллары, 
которые, естественно, прибы
вают в итоге удачных опера
ций, пополняют знаменитый 
Фонд Ван Клибернв — уеежа- 
емой в США организации, од
ной из тех, что направляет 
средства на развитие музы
кальной жизни страны.

Я, конечно, заметил, что 
ташкентцы были бы счестли- 
аы принять Ван Клиберна в 
своем городе, услышать его 
великолепную игру. Пианист 
не сказал «нет», даже обещал, 
что когда будет а Москве, то 
обязательно отыщет время и

для поездки в Узбекистан.
. Теперь о нашем земляке 
Алексее Султанове. Подкупа
ют его обаяние, коммуникабе
льность, Недавно он дал не
сколько концертов в Нью- 
Йорке, а теперь собирается а 
Токио. Вместе с Лондонским 
симфоническим оркестром 
(дирижер Максим Шостакович) 
записал на компакт • диск 
Первый фортепианный кон
церт Чейкоаского и Вто
рой концерт Рахманинова. 
Неожиданно выяснилось, что 
Алеша увлекается сочинени
ем джазовых композиций, и в 
аранжировке помогает ему 
друг — известный джазовый 
музыкант Куинси Джонс. Так 
что, быть может, очень скоро 
и мы услышым султановские 
пьесы для джаза.

А пока с ними знакомился я. 
Мы музицировали а доме 
Алексея Султанова а Форт- 
Уорте. Вы спросите, откуда у 
нашего земляка дом а Аме
рике? До сих пор он был же
ланным гостем у своих дру
зей Джона и Лиззи — акти
вистов Фонда Ван Клиберна. 
Но сколько можно гостить? А 
когда стал зарабатывать, пер
вым делом послал валюту 
родителям, которые несколько 
лет жили далеко не а лучших 
условиях в Подмосковье, и 
теперь, наконец, купили жи
лье. А потом и сам стал «до

мовладельцем». Его владения 
отвечают средним американ
ским маркам: несколько ком
нат, две ванны и т. п. Алек
сей и жена его Датца удовле
творены: дв и много ли тре
буется музыканту, который 
гораздо больше времени про
водит в гастрольных поезд
ках, чем дома.

А. Султанов с удовольстви
ем рассказывает о своих аме
риканских друзьях, о творче
ских связях, родившихся 
здесь, но не скрывает, что все 
чаще возвращается воспоми
наниями домой, в Ташкент, и 
в классы Московской консер
ватории, где он занимается у 
известного педагога профессо
ра Л. Наумова. Но контракты 
а США разрывать не принято, 
и советский музыкант верен 
подписанному документу. Ос
талось ждать не так уж мно
го...

А теперь вернусь к тому, с 
чего начал. Как часто играют 
американские оркестры? Раз, 
а иногда и дважды в месяц. 
Это требует интенсивной под
готовки. Вот почему музыкан
ты чуть ли не каждый вечер 
собираются у кого-нибудь на 
квартире для репетиции. Игра 
в оркестре — дело высоко
престижное и всячески поощ
ряется обществом. При этом 
здесь исходят из сугубо де
ловых соображений, которые

сводятся примерно к следую
щему: чем* выше образован
ность человека, тем лучше он 
работает и больше зарабаты- 
вает.'^от почему, кроме мно- 
гочи^^нных школ коллед
жей, ’в США чрезвычайно раз
вита :^стема частных уроков 
музьЯ(и. И хотя за каждый из 
них 4 ^рут по наш^м меркам 
совсем немало — от 25 до 50 
долларов, родители идут на 
это, помня о том, что скупой 
платит дважды. Они справед
ливо считают, что способность 
играть на одном из музыкаль
ных инструментов послужит 
превосходным дополнением к  ̂
диплому университета или |  
колледжа и наверняка помо-! 
жет сыну или дочери достичь |  
поставленных целей.

В США есть тредиция: пос
ле концертных программ уст
раивать приемы,' не которых 
гостям предлагают комфорт, 
приятную музыку и легкое 
угощение. Среди приглашен
ных много горожан, из тех, 
кто вносит свои средства на 
содержание оркестров. В от
личие о̂  нвшего оркестра, 
живущего за счет госуд«цэст- 
аенной дотации, американцы 
содержат оркестры сами. 
Средства складываются, таким 
образом,, из взносов спонсо
ров и меценатов. Эти после- 
концертные приемы проходят 
на редкость уалекетельно, но 
разговоры на них, естественно, 
не только о музыке;^ Мне не 
раз показывали людей, име
ющих лишь косаеннее;отноше- 
ние к музыке, для, которых 
такой прием служил местом 
для обсуждения проблем биз
неса и заключения сделок. И 
американцы не находят ника
ких противоречий в »том со
четании. На самом видном ме
сте а фойе зала, где репети
ровал Чикагский симфониче
ский, я увидел портреты и 
имена людей, которые дают 
свои средства на содержание 
оркестра. Фамилий было сто
лько, что я скоро сбился со 
счета.

Американцы высоко ценят 
симфоническую музыку, и 
одно из свидетельств того — 
внимание и приветливость, же
лание побольше узнать о му
зыкальном просветительстве в 
нашей стране. О чем бы мы 
ни говорили, на лицах хозяев 
всегда сияла улыбка. Вот 
документальное подтвержде
ние —• фотография в доме Ван 
Клиберна: хозяин дома, Двт- 
ца и Алеша Султановы и акти
висты, или, как называют их 
здесь, волонтеры Фонда Ван 
Клиберна — Джон и Лиззи. А 
вот надпись, сделанная А. Сул
тановым на ойроте фоуогре- 
фии: ‘

«Моему семому д о р см ^  и 
любимому оркестру — Узбек
скому симфоническому — от 

но преденного

— Повышение цен 
вы звало полную 
неразбериху 
при оплате услуг 
на предприятиях 
бытового 
обслуживания.
Никто толком не 
знает, насколько 
здесь повысились 
тарифы, как будет 
действовать решение
о применении

I  • е

и

различных видов цен. 
Хотелось бы по этому 
поводу получить 
квалифицированный 
ответ. — С такой 
просьбой обратился 
в редакцию 
М. С. Ш амбан.

Мы связались 
по телефону 
с начальником 
управления бытового 
обслуживания 
населе1<ия
Ташкентской области 
Б. Г. АХМ ЕДОВЫ М .

— С введением новых 
тарифов на различные 
виды услуг у нас, безус^ 
ловно, работы прибави
лось, — сказал он. — На 
предприятиях “ бытового 
обслуживания намечено 
применять теперь три ви
да цен — фиксированные, 
регулщ)уемые и свобод
ные. Последние можно 
устанавливать лишь в 
ателье и мастерских выс
шего разряда. В области 
подобных нет, а значит, и 
свободные цены отпада
ют, Фиксированные рас 
пространяются на ре
монт сложной бытовой 
техники, химчистку, ре
монт обув)^ швейных 
изделий. Регулируемые 
касаются автотехобслу
живания. в частности 
вулканизации покрышек и 
камер, парикмахерских, 
пунктов проката, швей
ных ателье.

— Насколько увеличи
ваются цены?

— Фиксврованные — 
в среднем в полтора ра
за, чуть более — регули
руемые. Но нигде они не 
должны превышать уста
новленного верхнего пре
дела.

— Кто в на каких со
ображений их устанавли
вает?

— Это разрешено де
лать хозяйственным руко
водителям предприятий 
бытового обслуживания 
населения, исходя из уве
личения затрат на про
изводство. Вы знаете, что 
существенно увеличились 
выплаты за коммуналь
ные услуги — газ. свет, 
аренду помещения, что, 
естественно, сказывается 
на себестоимости работ.

его редкого, 
солиста».

в. БАХОАМОВ.
Редактор 

А. Т. ПУКЕМОВ

РЕКЛАМА-ОБЪЯВЛЕНИЯ
М И Н И С ТЕРС ТВ О  С ВЯ ЗИ  СССР

7 мая 199) года в Ташкентском электротех
ническом институте связи

СОСТОИТСЯ 

ДЕНЬ ОТКРЫ ТЫ Х ДВЕРЕЙ

Приглашаются школьники старших клас
сов н учащиеся профессионально-технических 
училищ.

В этот день состоят
ся традиционные тор
жества, посвященные 
Дню радио.

Организуются встре
чи с профессорами и 
преподавателями ин
ститута.

Проводятся экскур
сии по лабораториям 
института.

Студенческим кон
структорским бюро ор 
ганизуется выставка- 
показ лучших студенче
ских технических р аз
работок.

На спортивных пло
щадках института со
стоятся ■ праздничные 
театрали з о в а н  н ы е  
представления.

П риглаш аем всех желаю щ их в 13.00.
Наш адрес: г. Ташкент, ул. Энгельса, 108"^^ 

(трам ваи ; №№ 2, 16, 22, 25, 28, 29; автобусы: 
№№ 9, 24. 51, 60, 67, 72, 91, 92. 96).

ВЫ РЕШИЛИ ЗАНЯТЬСЯ КОММЕРЧЕСКОЙ ДЕЯТЕЛЬ

НОСТЬЮ. НО НЕ ЗНАЕТЕ, С  ЧЕГО НАЧАТЫ

ОТДЕЛЕНИЕ «НАОРА» САФ «САРАТОН»
СОВЕТСКОГО ФОНДА МИЛОСЕРДИЯ И ЗДОРОВЬЯ

— пакгт докуV^ентов — техническую д о 
на открытие общества кументацию на автома- 
с ограниченной ответ- тическую линию по 
ственностью; изготовлению ш лако

блоков производитель
ностью 3 тыс. шт/сме
ну;

— техническую до
кументацию на пере
оборудование машины 
«Урал» на дизельное 
топливо;

— техническую до
кументацию на изго
товление фургонов на 
автомаш ину «УАЗ»;

— комплексное вы
полнение «под ключ» и 
сдачу заказчику;

— систем кабельно
го телевидения;

— промышленных те
левизионных устано-

--------  вок.

Наш адрес: 700143, г. Ташкент, 1-й проезд Темур 

М алик, дом 29-а. Телефон 63-19-52.
ь_________

— техническую доку
ментацию на изготов
ление двух- и трехос
ных пчелопавильонов;

— проведение испы
таний и технического 
освидетельствования с 
выдачей паспорта на 
существующие пчело- 
павильоны;

Ч И РЧ И К С К И Й  Х О ЗРА СЧЕТН Ы Й  

Ф И Л И А Л  КООПЕРАТИ ВА

жАШРутт"
|||)н заводе «ТАШ СЕЛЬМ АШ »

А И К В И Д И Р У Е Т С Я
Претен )ии принимаются в течение месяца

после опубликования объявления

Адрес: г. Чирчик, ЧТЗ. Телефон 5-27-77.

Кооператив «СПРИНТ». 
Узбекское реклемиое производственное 

предпривтме ВПО «Союзреклеме».

К ооператив «Э К О Г И Д Р О Т Е Х Н О П Р О Е К Т *. открытый 
при институте повы ш ения квалиф икации  Таш кентского 
м аш иностроительного института и зарегистрированны й 
при С абир-Рахим овском  райисполком е,

ЛИКВИДИРОВАН.

П ретензии  приним аю тся в течение м есяца со дня опуб 
ликования по адресу: г. Ташкент, ул. Студенческая, дом

ТАШКЕНТСКАЯ

ППАВДА
АДРЕС РЕДАКЦИИ:

700000, Ташкент ГСП, 
ул.Леиинградсш,82
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32>54-44; капитального строительства — 32-М-45; сельского хозяйства — 33-02-92, 32-54-В1; свветск^гв строительстве — 32-5В-57;' науки и учебник иведений — 32-56-43; литературы и 

искусстве —  32-57-45; информации — 33-54-10, 32-53-52; писем трудащнхся и мессовой рввотък — 33-12-ВЗ, 32-55-50; прием объявлеийй — 33-11-42. ф
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